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Парк посреди 
Ангары
Большая зона 
отдыха появится 
на островах 
Юность и Конный

Читайте  
на стр. 4

Денежная 
обитель 
Об истории, 
«начинке» 
и сотрудниках 
иркутского 
отделения 
Центробанка 
России

Читайте  
на стр. 8—9

Соль земли
Ветеран Дмитрий 
Лебедев о детстве, 
войне  
и фронтовом 
братстве

Читайте  
на стр. 10

Неутомимый мим 
Валерий Шевченко 
рассказал о своей 
работе в кино, 
студентах 
и Иркутске

Читайте  
на стр. 15

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru

Позывной — «Иркут»
Спустя 115 суток Анатолий Иванишин вернулся  

из второго космического полета

Читайте на стр. 7
Корабль совершил посадку в казахстанской степи, вблизи космодрома Байконур. После приземления космонавтам подарили 
национальные казахские головные уборы и матрешки с их портретами
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События недели

В Иркутск поступила первая партия 
трамваев, подаренных мэрией Москвы 
нашему городу в честь 355-летия. Сей-
час Горэлектротранс готовит вагоны 
к выходу на маршрут. 

Как пояснил директор МУП «Иркутскгорэлек-
тротранс» Андрей Маковецкий, все пять вагонов 
находятся в хорошем техническом состоянии. Од-
нако их нужно покрасить и нанести соответствую-
щую символику. Сейчас в трамвайном депо идет 
работа по подготовке вагонов к выходу на линию.

Мэрия Москвы направила в Иркутск десять 
трамваев. Это значительная помощь в переосна-
щении парка, ведь сегодня купить новый трамвай 
большинство транспортных предприятий страны 
не могут. Самый дешевый стоит 24 млн руб. Поэто-
му приходится самостоятельно модернизировать и 
обновлять старые вагоны. 

В прошлом году на предприятии 
капитально отремонтировали два 

трамвая. Ремонт одного вагона  
обошелся в 6,5 млн руб.

Московские трамваи тоже не новые, но в хоро-
шем техническом состоянии. Специалисты МУП 
«Иркутскгорэлектротранс» выбирали их сами. 

— Это вагоны Усть-Катавского вагоностроитель-
ного завода, можно сказать, единственного в Рос-
сии, ведь все остальные занимаются только сбор-
кой. Мы с этими вагонами хорошо знакомы, имеем 
полное техническое оснащение, поэтому легко 
сможем производить все необходимые ремонты, — 
отметил Андрей Маковецкий. 

Минимальный срок службы вновь прибывших 
трамваев — не менее семи лет. Первые пять ваго-
нов уже готовят к выходу на линию. Их планируют 
запустить по маршрутам до 20 ноября. В ближай-
шее время ожидается прибытие еще пяти вагонов. 
Таким образом, к началу 2017 года на иркутских 
дорогах появятся десять московских трамваев.

Алексей Буренин 
Фото Александра Новикова

Во Дворце спорта «Труд» 
5 ноября 12 команд боро-
лись за переходящий Кубок 
мэра Иркутска. Активисты 
ветеранских организаций 
демонстрировали навыки, 
полученные во время за-
нятий в оздоровительных 
группах. Организатор кон-
курса — городской совет ве-
теранов. 

Открылось мероприятие парадом 
команд. Свердловский округ пред-
ставляли команды «Здравушки», 
«Академия плюс» и «Оба-на», Ле-
нинский — «Здоровье» и «Грация», 
Октябрьский — группа «Вымпел», 
городской совет — «Золотая осень», 
«Гармония» и «Новички». В основ-
ном участники демонстрировали ма-
стерство в оздоровительной гимна-
стике, а вот сборная «Бригантины» 
из Правобережного округа отличи-
лась. Три команды представляли 
разные направления: «Ходоки» — 
скандинавскую ходьбу, «Ангара» — 
плавание, а «Иркутские стрелки» — 
стрельбу. 

— Мы все военные, вот и демон-
стрировали образцы стрелкового 
оружия, выступали в полевой фор-
ме, со своими наградами, — расска-
зал капитан команды, подполков-

ник внутренней службы в отставке 
Александр Кузаков. — Посвятили 
мы свое выступление 75-летию во-
енного парада 7 ноября 1941 г. на 
Красной площади. У нас основной 
костяк — ветераны ГУФСИН, все ув-
лекаются спортом, при управлении 
есть спортивный зал, раз в неделю 
туда ходим. 

«Иркутских стрелков» 
отметили за оригинальность, 

вручили почетные 
грамоты. Команда состоит 

преимущественно из 
мужчин, в составе всего 
три представительницы 

прекрасного пола.

— Помимо службы я всегда зани-
малась спортивной стрельбой из бо-
евого оружия, поэтому этот конкурс 
был «мой», — сказала подполковник 
внутренней службы в отставке Лю-
бовь Новоселова. — У других команд 
был физкультурный уклон, а у нас 
патриотический. Дебют удался!

 Первое место по итогам смотра-
конкурса заняла команда «Академия 
плюс», они демонстрировали упраж-
нения со снарядами. Им достался 
кубок. Но в этом конкурсе действи-
тельно главное — участие и победа 
над собой. 

Группа «Гармония» работает 
при Высшей народной 

школе уже семь лет. Это 
волонтерский проект, 

существующий при 
пединституте. Люди старшего 

возраста посещают разные 
факультативы, в том числе 

и по оздоровительной 
физкультуре. Занятия 

проходят на «Труде» два раза 
в неделю. Ведет тренировки 

Ольга Иевлева.

— Наш лозунг «Твое здоровье — 
в твоих руках!», — говорит староста 
группы Татьяна Наделяева. — Наша 
цель — не просто сесть на шпагат, 
мостик, а укрепить свое здоровье. 
Комплекс упражнений рассчитан 
на людей нашего возраста и направ-
лен на оздоровление. Заниматься 
нам нравится, а то раньше забегали 
в спортзал на йогу, аэробику, а там 
двадцатилетние девочки занимают-
ся, в их темпе мы работать не можем. 
Средний возраст участников коман-
ды — 67 лет, почти все мы в молодо-
сти спортом занимались, гимнастки 
бывшие, лыжницы. Многие после 
занятий в «Гармонии» стали чув-
ствовать себя гораздо лучше. 

Элина Халтанова

Подарок иркутянам
Московские трамваи на наших улицах

Вторая молодость 
В Иркутске состоялся первый смотр-конкурс ветеранских 

групп здоровья

        КСТАТИ
Иркутскгорэлектротранс — крупное транс-

портное предприятие, на котором работает 
больше тысячи человек. На перевозках занято 
более 300 водителей и 100 кондукторов. На ли-
нию ежедневно выходят 41 трамвай и 58 трол-
лейбусов. 

ПРОЩАНИЕ 
Коллектив администрации города Ир-

кутска, депутаты думы города выражают 
глубокие и искренние соболезнования 
родным, близким и коллегам почетного 
члена Общественной палаты Иркутской 
области, почетного председателя Иркут-
ского армянского культурного общества 
Ивана Леоновича Адилханяна, скончав-
шегося 5 ноября на 88 году жизни. 

Иван Леонович прожил долгую и яр-
кую жизнь, посвятив ее медицине и обще-
ственной работе. Военный врач по про-
фессии, он многое сделал для подготовки 
специалистов этого профиля в Иркутске. 
Среди его учеников — руководители ме-
дицинских учреждений областного цен-
тра и высококвалифицированные врачи. 
Коллеги и подчиненные уважали 

его за профессионализм, 
твердость характера, честность 

и порядочность. Много сил 
и энергии Иван Леонович 
направил на укрепление 

межнациональных отношений 
в Иркутске. Он всегда занимал 
взвешенную, конструктивную 

позицию, стремился 
содействовать сохранению 

гражданского мира и согласия 
в обществе.

Светлая память об этом талантливом 
человеке, настоящем патриоте Иркутска, 
навсегда сохранится в сердцах близких, 
друзей, коллег.

Прощание пройдет 9 ноября с 14:00 до 
15:00 в ритуальном зале городской кли-
нической больницы № 1 на улице Бай-
кальской, 118.

Трамваи, прошедшие капремонт, 
выходят на линии полностью 
обновленными

Как сообщил директор МУП «Иркутскгорэлектротранс»  
Андрей Маковецкий, все пять вагонов находятся в хорошем 
техническом состоянии

Работники трамвайного депо готовят московские вагоны к выходу на маршрут. На улицах Иркутска они 
появятся в середине ноября
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КОРОТКО
В Иркутске полным ходом идет 
осенняя призывная кампания. 
В соответствии с указом президента РФ 
с 1 октября 2016 года на всей территории 
России, в том числе и в Иркутской 
области, начались мероприятия, 
связанные с призывом граждан на 
военную службу. Кампания продлится до 
31 декабря. Призыву подлежит порядка 
двух тысяч молодых людей в возрасте 
от 18 до 27 лет. 
Решения о несении военной службы, 
предоставлении отсрочки, освобождении 
от воинской обязанности, замены 
армейской службы по призыву на 
альтернативную гражданскую службу, 
зачислении гражданина в запас 
Вооруженных Сил РФ выносит только 
призывная комиссия.  
В осеннюю кампанию призыву подлежит 
порядка двух тысяч молодых людей 
с 1998 по 1989 год рождения. Граждане 
призывного возраста, получившие 
высшее образование, имеют право 
заменить военную службу по призыву на 
службу по контракту. Два дня военной 
службы по контракту идут в зачет одному 
дню военной службы по призыву. Первый 
контракт заключается сроком на два или 
три года. 
За гражданином РФ, если его убеждениям 
или вероисповеданию противоречит 
несение военной службы, а также если он 
относится к коренному малочисленному 
народу, осуществляет традиционное 
хозяйствование и занимается 
традиционными промыслами, закреплено 
конституционное право на замену ее 
альтернативной гражданской службой. 
Срок прохождения альтернативной 
гражданской службы в 1,75 раза 
превышает установленный Федеральным 
законом «О воинской обязанности и 
военной службе» срок военной службы по 
призыву и составляет 21 месяц. 
Изменился порядок зачисления в запас 
граждан, подлежащих призыву на 
военную службу и не прошедших ее 
до достижения 27 лет. В отношении 
указанной категории молодых людей 
призывная комиссия муниципального 
района, городского округа выносит 
заключение о том, что молодой человек 
не прошел военную службу по призыву, 
не имея на то законных оснований. 
Напомним, таким гражданам запрещено 
занимать должности на государственной 
и муниципальной службе.  
Исключение составляют те ребята, 
в отношении которых призывные 
комиссии приняли законные решения: 
о предоставлении отсрочки от призыва до 
достижения предельного возраста либо 
о признании не годными по состоянию 
здоровья или освобожденными 
от военной службы по основаниям, 
предусмотренным законом.  
С июля 2016 года отсрочкой могут 
воспользоваться и те, кто поступил 
в войска национальной гвардии 
РФ непосредственно по окончании 
учреждений высшего образования при 
наличии у них высшего образования и 
специальных званий. 
Также отделами военных комиссариатов 
города Иркутска проводится набор 
граждан, подлежащих призыву на 
военную службу весной 2017 года, для 
обучения в школе ДОСААФ бесплатно по 
категории C «водитель транспортного 
средства» и дополнительным 
специальностям: водитель автокрана, 
водитель-механик топливо-масло-
заправочных средств, водитель БТР, 
радиотелеграфист.  
Кандидаты на обучение должны иметь 
прописку в Иркутске, здоровье категории 
А или Б по приписному удостоверению. 
По окончании обучения, после получения 
документа о присвоении воинско-
учетной специальности граждане будут 
призваны в ряды Вооруженных Сил РФ 
и направлены для прохождения военной 
службы в период с апреля по июль 2017 
года. Желающие пройти обучение могут 
обратиться в военный комиссариат по 
месту жительства. 
Призывные комиссии Ленинского и 
Свердловского районов будут проходить 
по адресу: г. Иркутск, ул. Миронова, 58. 
Призывные комиссии Октябрьского, 
Кировского и Куйбышевского районов — 
по адресу: г. Иркутск, ул. Пискунова, 147.

Анастасия Дарчук

Работы по строительству 
школы на 1 275 мест в жи-
лом комплексе «Эволюция» 
в Ново-Ленино планирует-
ся завершить до конца года. 
Глава города Дмитрий Бер-
дников регулярно выезжает 
на строительную площадку, 
чтобы лично проверить ход 
работ. 

По словам руководителя строи-
тельной подрядной организации, 
начальника УКСа города Иркутска 
Ильи Кручинина, на сегодня завер-
шены все работы, связанные с бето-
нированием здания и на 80 % выпол-
нены работы по благоустройству и 
асфальтированию территории.

 — Строительство объекта ведется 
быстрыми темпами, и мы делаем все, 
чтобы их не снижать, — подчеркнул 
Илья Кручинин. — Сейчас проводят-
ся внутренние отделочные работы, а 
также работы по остеклению здания 

и устройству кровли. Начали монтаж 
металлоконструкций над актовым и 
спортивным залом. 
К возведению школы рабочие 
приступили в июне 2016 года. 

Стоимость строительно-
монтажных работ — около 

800 млн руб. Реализация 
проекта осуществляется на 

условиях софинансирования 
из федерального, областного 

и городского бюджетов. 

Субсидию в размере более 600 млн 
руб. на строительство этого образо-
вательного учреждения Иркутская 
область получила из федерального 
бюджета по программе «Большая 
перемена». 

— С начала строительства проведе-
на большая работа. Темпы возведения 
объекта впечатляют. Уверен, что школа 
будет построена в кратчайшие сроки, — 
подчеркнул Дмитрий Бердников. 

Градоначальник также отметил, 
что подобный опыт строительства 
позволит муниципалитету участво-
вать в программе «Большая пере-
мена» и продолжать возведение со-
временных общеобразовательных 
объектов в областном центре. 

Напомним, что строящаяся школа 
в микрорайоне «Эволюция» станет 
самой большой в Иркутске и При-
ангарье, а сам проект вошел в реестр 
типовых проектов строительства об-
разовательных учреждений в России.

В учреждении помимо учебных 
кабинетов предусмотрены два бас-
сейна, актовый зал на 500 мест, ау-
дитория в виде амфитеатра для про-
ведения различных мероприятий, 
столовая, спортзал общей площадью 
более тысячи квадратных метров, 
стадион, зал для хореографии, би-
блиотека и читальный зал, меди-
цинский блок и кабинеты для групп 
продленного дня.

Анастасия Дарчук

Ученые исследовали ви-
деоматериал, запечатлев-
ший полет небесного тела 
в районе Байкала 25 октя-
бря, и пришли к выводу, 
что это был метеороид, ко-
торый на высоте 37 км над 
Землей мог полностью сго-
реть в атмосфере. Об этом на 
пресс-конференции расска-
зал журналистам директор 
астрономической обсерва-
тории Иркутского госуни-
верситета Сергей Язев.

Сообщения о том, что над Байка-
лом пролетело яркое небесное тело, 
появились в соцсетях в последние 
дни октября. Тогда же свидетели нео-
бычного явления стали звонить в Ир-
кутск, в астрономическую обсервато-
рию ИГУ, и присылать видеосъемки. 
Особенно активны были уланудэнцы, 
поскольку большую часть расстоя-
ния болид пролетел над Байкалом со 
стороны Бурятии. Одну из наиболее 
ценных видеозаписей представили 
нефтяники: падение болида удалось 
заснять камерам видеонаблюдения 
на Ярактинском месторождении.

По поводу природы данного явле-
ния выдвигалось много версий — от па-
дения космического мусора до облом-
ков баллистической ракеты. Деталями 
события заинтересовался известный 
исследователь метеоритов, профессор 
Уральского федерального универси-
тета Виктор Гроховский. Совместно с 
директором астрономической обсерва-
тории ИГУ Сергеем Язевым и сотруд-
ницей университета города Хельсинки 
Марией Грицевич Гроховский изучил 
все имеющиеся видеоматериалы. 

Расчеты ученых показали, что ме-
теороид на входе в атмосферу весил 
50—80 кг и падал с начальной ско-
ростью 20 км/с под углом 20о отно-
сительно земной поверхности. По 
видео, предоставленному нефтяни-
ками, удалось определить, что зеле-
ное свечение болида угасает на высо-
те 37 км над Землей. 

По мнению иркутских ученых, не-
бесное тело сгорело в атмосфере над 

территорией Байкало-Ленского за-
поведника, не достигнув земной по-
верхности.

Между тем Виктор 
Гроховский, который 

одновременно с иркутянами 
давал пресс-конференцию 
в Екатеринбурге, считает, 
что метеороид не сгорел 

полностью: осколок массой 
несколько граммов упал 

в глухой тайге. 

— Это произошло западнее озера 
Байкал в истоках реки Лены между 
пиком Черского и Байкало-Ленским 
заповедником. Но шансов найти что-
то в глухой тайге мало. Кроме того, 
по нашим расчетам, искать придется 
всего несколько граммов метеорит-
ного вещества, — считает ученый.

Наибольшую ценность в этой исто-
рии, по мнению Сергея Язева, пред-
ставляет то, что люди не остались 
равнодушны к редкому явлению, ко-
торое имеет научную значимость. 

— В Канаде создана так называе-
мая болидная сеть — камеры видео-
наблюдения установлены так, что все 
небесные тела, попадающие в атмос-
феру Земли над территорией Кана-
ды, сняты для исследований. У нас 
в России свидетели необычных кос-
мических явлений, по сути, создали 
народную болидную сеть. Хочется 
выразить благодарность всем, кто 
прислал видеосъемки для изучения.

Нина Воронина

Что пролетело 
над озером?

Байкальский метеороид попал в народную  
болидную сеть

Почти готова 
Самая большая школа в Приангарье будет построена  

к концу 2016 года

        СПРАВКА

Метеороид — небесное тело, 
промежуточное по размеру 
между межпланетной пылью и 
астероидом. Влетев с огромной 
скоростью (11—72 км/с) 
в атмосферу Земли, из-за трения 
он сильно нагревается и сгорает, 
превращаясь в светящийся метеор 
или же болид. 

В 2013 году Виктор Гроховский попал в топ-10 персон года по версии 
научного журнала Nature
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Город будущего

Выявление потенциала территории, 
разработка концепции по развитию и 
благоустройству островов Юность и 
Конный, создание большого парка, ко-
торый будет популярен среди горожан. 
Эти и другие цели ставили перед собой 
разработчики проекта концепции раз-
вития островов Юность и Конный. 

В соответствии с генеральным пла-
ном Иркутска, территория островов 
Юность и Конный входит в проект 
по формированию природно-
экологического каркаса города. 
Чтобы запустить территорию 
и связать ее с уже существу-
ющими общественными 
и рекреационными про-
странствами города, ар-
хитекторы предложили 
концепцию зоны, которая 
совмещает в себе город-
ской и природный парки.

— В городском парке 
будет набережная с высо-
ким уровнем благоустрой-
ства и всей необходимой 
инфраструктурой. Набереж-
ная по проекту выступает в ка-
честве связующего звена прогу-
лочной части бульвара Гагарина 
и Верхней Лисихи, — рассказала 
разработчик концепции, заместитель 
директора агентства развития территорий 
«Градостроительная школа» Алиса Козак.

Остальная территория островов используется как 
природный парк с сохранением ценных элементов, 
формированием новых ландшафтных зон, мест от-
дыха горожан и прогулочной частью вдоль есте-
ственного берега Ангары. 

Для развития этой зоны нужно выполнить ряд 
условий: обеспечить доступность территории, рас-
чистить и сохранить проток Ангары, поддержать 
разнообразие ландшафта, создать новые точки при-
тяжения, так называемые объекты-магниты.

По словам разработчиков, необходимо обеспечить 
круглогодичное использование нового обществен-
ного пространства, создать программу регулярных 
мероприятий на островах.

Еще до начала работы над проектом 
концепции разработчики провели 

комплексное социологическое 
исследование и выяснили, что эта 

площадка уже сейчас является главным 
местом отдыха всех горожан — жителей 

и правого, и левого берегов Ангары.

Благодаря удобному местоположению в центре 
города, большому открытому пространству, терри-
тория островов Юность и Конный может исполнять 
роль центрального городского парка, который Ир-
кутску так необходим.

— Это не проект, а именно концепция развития — 
мы устанавливали правила поведения на этой тер-

ритории, — комментирует один из авторов проекта 
Анастасия Шешукова. — Всю территорию поделили 
на участки. И для каждого из них прописали основ-
ные характеристики, обозначили функциональное 
наполнение, определили возможности сценарного 
использования, установили необходимые параме-
тры благоустройства для каждого из выделенных 
участков, предложили модель управления. 

Отдельно авторы проекта выделили территорию 
для детского парка, в котором предполага-

ется разместить развлекательные и об-
разовательные зоны. Здесь дети всех 

возрастов вместе со взрослыми 
могут получать новые навыки, 

играть, общаться друг с дру-
гом.

Также в этой зоне пред-
полагается наличие па-
вильона, в котором бу-
дут проходить лекции и  
мастер-классы. Важно, что 
работать он будет круглый 
год. 

— Сам образовательный 
парк может быть построен 

по принципу эксперимен-
тария на открытом воздухе, 

который будет располагаться 
на острове Малый Конный, — 

продолжает Анастасия Шешу-
кова. — Это могут быть площадки, 

отдельные элементы, направленные 
на развитие ребенка. 

Участок, который располагается под Ака-
демическим мостом, может использоваться как 
пространство для проведения арт-фестивалей. 
А на месте забетонированной площадки для тех-
ники за мостом может появиться крытая арена для 
проведения спортивных и развлекательных меро-
приятий.

Что касается самого острова Конный, предполага-
ется расположить там благоустроенный пляж, места 
отдыха у внутреннего озера и протоки, прогулочную 
зону, бульвар, соединяющий все острова. В состав 
этого бульвара могут войти несколько крупных эле-
ментов, таких как амфитеатр и площадь для прове-
дения городских мероприятий.

— Ресурсы территории таковы, что здесь 
смогут одновременно находиться гораздо 

больше людей, чем, скажем, в сквере 
Кирова или на площади перед памятником 
Александру III, — рассказывает Анастасия 

Шешукова. 

Власти Иркутска планируют создать на террито-
рии островов Юность и Конный общегородской парк 
вместимостью 10 тысяч человек. 

Разработчики не оставили без внимания и транс-
портный вопрос. Для обеспечения доступности 
предполагается создание новых пешеходных мостов. 
Для удобства проезда к зеленым зонам авторы про-
екта предложили изменить трассировку маршрутов 
общественного транспорта, а также создание новых 
остановок в районе улиц Дальневосточная и Комму-

нистическая, размещение перехватывающих пар-
ковок рядом с автомобильной развязкой на выезде 
с Академического моста. Также в проекте заплани-
ровано подключение территории к маршруту водно-
го транспорта по Ангаре. 

Предполагается размещение парковок и проездов 
к объектам для посетителей, но доступ индивидуаль-
ного транспорта на территорию парка будет ограни-
чен. 

По словам заместителя председателя комитета 
по градостроительной политике мэрии Иркутска — 
главного архитектора города Сергея Александрова, 
реконструкция островов будет проходить в девять 
этапов. Первый предполагает необходимую коррек-
тировку генерального плана Иркутска, второй — де-
тальную проработку концепции. После ее утвержде-
ния, на третьем этапе, потребуется внести поправки 
в правила землепользования и застройки. 

Четвертый этап — разработка проекта планиров-
ки и межевания территории островов. Пятый — вне-
сение в градостроительную документацию заключи-
тельных корректировок. На шестом этапе начнется 
заключение концессионных соглашений с инвесто-
рами, седьмой предполагает получение разрешений 
на строительство, восьмой — строительство, девя-
тый — эксплуатацию готовых объектов.

Концепция развития островов Юность и Конный 
одобрена депутатами думы города Иркутска в конце 
июня. 

Анастасия Дарчук

Парк посреди Ангары
Большая зона отдыха появится на островах Юность и Конный

Красивый пешеходный бульвар соединит 
между собой все острова. Новое общественное 
пространство будет закрыто для движения 
транспорта

По задумке разработчиков проекта, здесь может 
появиться городской благоустроенный пляж, 
который станет излюбленным местом отдыха 
горожан



И
РК

У
ТСК

 
№

 42 t
 10 ноября, 2016

5

irkutskinform
.ru

Праздник

Вот уже одиннадцать лет 4 ноября 
в нашей стране отмечается День народ-
ного единства. Стало доброй традицией 
отмечать этот день и в Иркутске. В скве-
ре Кирова собираются представители 
всех религиозных конфессий и нацио-
нально-культурных центров нашего го-
рода и области.

4 ноября на центральной площади города прозвучал 
гимн России, который вместе пели все пришедшие на 
праздник. Одетые в национальные костюмы русские и 
буряты, украинцы и белорусы, узбеки и киргизы, чува-
ши и эвенки, чеченцы и татары, поляки и евреи пред-
ставляли многонациональную палитру Иркутска.

Наиболее зрелищным стал традиционный для 
Иркутска народный хоровод, организованный фоль-
клорным ансамблем «Зарев цвет». Участники моло-
дежных танцевальных студий, школьники, учащиеся 
колледжей, студенты, пенсионеры, священники и па-
сторы, мусульманский муфтий и еврейский раввин, 
даже гости из Африки — все закружились в  большом 
пестром хороводе.

Музыкант из Армении Мартин Казарян, которого 
иркутяне знают по сольным концертам в органном 
зале и областной филармонии, исполнил на наци-
ональном инструменте музыкальную композицию 
«Армянская душа».

— Этот инструмент называется «дудук», в нем все-
го лишь полторы октавы, зато тембр мягкий, бархат-
ный и глубокий, как армянская душа, — улыбается 
Мартин. — Я был во многих странах, во многих ре-
гионах России, и везде хвалят сибиряков. Особен-
но восхищаются нашими девушками — красивыми, 
статными, полными достоинства! А меня в Армении 
друзья уже прозвали «Белый медведь», потому что я 
18 лет живу в Иркутске. Я очень люблю этот край и 
людей, которые здесь живут. 

Евгения Гомбоева исполнила песню «Оленок» на 
эвенкийском, а ее сын Бато на национальном ин-

струменте «кордавун» сыграл удивительно красивую 
мелодию.

— С помощью звуков я изобразил капли дождя, 
топот конских копыт, завывание ветра в верхушках 
деревьев, — рассказывает Бато. — Это северные мо-
тивы. А научил меня играть на кордавуне Солбон 
Цыдыпович, преподаватель ИГСХА. 

— У нас в Сибири живут удивительно друж-
ные люди, — говорит представитель татаро-баш-

кирского национально-культурного центра Фа-
гиля Тенчикова. — Мои прадеды приехали сюда 
по Столыпинской реформе в 1911 году в деревню 
Черемшанка Заларинского района. С тех пор мы, 
татары, — сибиряки. И всем сердцем любим свою 
вторую родину.

Оксана Гордеева 
Фото Валентина Карпова 

Иркутск закружился 
в хороводе

Больше ста национальностей вышли на праздник  
народного единства и согласия

По-киргизски «единство» звучит как «биримдик», 
говорят участницы концерта

«Эвенки — дети природы! Мы понимаем язык 
животных и птиц», — говорят мама и сын, Евгения и 
Бато Гомбоевы.
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Город и горожане

Центральный рынок  
предоставляет торговые места

Адрес: ул. Чехова, 22. 
Телефон: 8 (3952) 243-395
Часы работы: ежедневно с 8.00 до 20.00

Н
А

 П
РА

В
А

Х
 Р

ЕК
Л

А
М

Ы

Центральный рынок — это крупнейший розничный ры-
нок в Иркутске и области. Он находится в самом центре 
города и расположен в месте остановки 83 маршрутных 
транспортных средств. Центральный рынок развивает-
ся каждый год: мы беспрерывно улучшаем условия 
как для предпринимателей, так и для покупате-
лей.

Предоставление торгового места или павильона на Цен-
тральном рынке стоит от 50 рублей в день. Торговую площадь 
мы можем предложить в удобном для вас месте: в здании 
Центрального рынка или на уличной ярмарке. 

Обратите внимание, что на нашем рынке действует систе-
ма социальных торговых мест.

Концепция центрального рынка — это возможность покупателю приобрести 
все необходимые продукты хорошего качества в одном месте по приемлемой 
цене. Поэтому мы строго следим за ценами и можем гарантировать, что каж-
дый продукт на прилавке прошел контроль качества в нашей лаборатории.

Центральный рынок Иркутска находится  
в центре города, в Правобережном округе.

Дума Иркутска в октябре 2015 года при-
няла решение о необходимости дополни-
тельной поддержки медиков, работаю-
щих в системе здравоохранения города 
менее трех лет. Речь идет о врачах, фель-
дшерах и медицинских сестрах. Кроме 
того, в качестве материальной поддерж-
ки для молодых специалистов предпо-
лагается ежемесячная компенсация за 
аренду жилья в Иркутске и частичное 
погашение ипотечного кредита.

Инициатива о дополнительной поддержке моло-
дых медиков была озвучена мэром Иркутска Дми-
трием Бердниковым год назад на встрече со студен-
тами медицинского университета. 

— Иркутску необходимы молодые кадры. По-
этому мы будем продолжать оказывать помощь вы-
пускникам. Уверен, что единовременные выплаты 
и различного рода компенсации станут хорошим 
стимулом для начинающих работников в их трудо-
устройстве в бюджетные учреждения города, — ска-
зал тогда градоначальник.

Инициативу Дмитрия Бердникова единодушно под-
держали депутаты думы и 14 декабря 2015 года приняли 
постановление, регламентирующее порядок выплат. 

Единовременная денежная выплата 
врачам поликлиник, женских 

консультаций, травмпунктов, станций 
скорой медицинской помощи составила 
100 тысяч рублей, медицинским сестрам 

и фельдшерам — 50 тысяч рублей. 
Ежемесячная компенсация расходов 
на оплату найма жилого помещения 

установлена в размере пяти тысяч рублей. 

Решение о том, кому оказывать поддержку, при-
нимается специальной комиссией департамента 
здравоохранения города. Для этого претенденты по-
дают на рассмотрение пакет документов. В случае 
положительного решения деньги перечисляются на 
банковский счет и «подлежат возврату в случае пре-
кращения трудовых отношений работника с меди-
цинской организацией до истечения трех лет со дня 

предоставления единовременной денежной выпла-
ты в размере, пропорциональном неотработанному 
сроку», — говорится в постановлении.

За девять месяцев с даты принятия документа на 
выдачу ЕДВ подали заявление 200 человек. Комис-
сия приняла положительное решение в 158 случаях. 
Общая сумма выплат составила 12 миллионов 100 
тысяч рублей (84 медработника получили по 100 
тысяч рублей, и 74 человека — по 50 тысяч рублей). 
Документы еще 88 претендентов будут рассмотрены 
до конца 2016 года. Дополнительная сумма выплат 
составит 3 миллиона 600 тысяч рублей.

Одним из участников программы по поддерж-
ке молодых специалистов стал стоматолог Антон 
Долгополов, работающий в иркутской поликлинике 
№ 4. Антон окончил Иркутский государственный 
медицинский университет и два с половиной года 
назад устроился в муниципальную поликлинику, где 
уже работала его жена. Сейчас супруга Антона в де-
кретном отпуске, и, конечно, государственная под-
держка оказалась очень своевременной. Более того, 
семья взяла ипотечный кредит, и пока своя квар-
тира строится, жить приходится в съемной. Так что 
100 тысяч рублей пришлись очень кстати.

Работой своей молодой специалист 
доволен. И у руководства он на хорошем 

счету. По поводу многочисленной 
критики в адрес государственной системы 

здравоохранения Антон сказал так:

— Все зависит от руководителей — от главного вра-
ча, от заведующего отделением. Если они не сидят 
сложа руки, а ставят вопросы, связанные с оснаще-
нием клиники, участием специалистов в различных 
госпрограммах, заботятся о персонале и пациентах, 
то никаких проблем у медучреждения не будет. У нас 
в клинике как раз такие руководители, и стоматоло-
гический кабинет, во многом благодаря заведующей 
отделением Елене Петровне Сальманович, оснащен 
самым современным оборудованием, имеются хоро-
шие материалы и лекарственные препараты. Прием 
ведется по записи, весь процесс упорядочен, очере-
дей нет. Так что все не хуже, чем в частных клиниках.

Кстати, кроме материальной поддержки, иркут-
ским медикам сегодня помогают и с жильем: в 2016 
году комнаты в общежитиях получили 15 семей. 
Прорабатывается вопрос о целесообразности введе-
ния альтернативной меры социальной поддержки 
молодых специалистов в виде частичной компенса-
ции расходов на оплату ипотечного кредита. 

Поверив в реальность государственной поддерж-
ки, Антон Долгополов решил испытать счастье еще 
раз и подал документы на частичную компенсацию 
своего ипотечного кредита.

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова

Своевременная поддержка
Стоматолог Антон Долгополов о работе в поликлинике 

и государственной системе здравоохранения

Врач-стоматолог Антон Долгополов получил 
господдержку 100 тысяч рублей
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Знай наших!

Кажется, что космонав-
ты — это люди недосягаемой 
высоты. Но до своего зем-
ляка, иркутянина Анатолия 
Иванишина, нам все-таки 
удалось дотянуться. О вто-
ром полете в космос Анато-
лий Иванишин рассказывал 
так обыденно, будто мы об-
суждали погоду. Для него 
космические экспедиции — 
это не романтика, а работа. 
Восторг уже давно уступил 
место профессионализму и 
чувству ответственности. 
О космической кухне, своих 
коллегах и отсрочке полета 
Анатолий Иванишин расска-
зал газете «Иркутск».

Испытание пройдено
Обе экспедиции Анатолия Иваниши-

на в какой-то степени можно считать 
ключевыми для космонавтики. Его пер-
вый полет стал завершающим в эксплу-
атации космических кораблей «Союз-
ТМА», а нынешний — испытательным 
в части нового транспортного корабля 
«Союз-МС». Нельзя сказать, что все 
прошло гладко: старт отложили на две 
недели из-за сбоя системы стыковки. 

— Задержки старта — обычное дело 
в нашей профессии. Ничего экстра-
ординарного не произошло, — считает 
Анатолий. 

Однако его мама, Нина Николаевна, 
не разделяет спокойствия сына. Не-
штатная ситуация заставила ее изряд-
но поволноваться. 

— И в первый, и во второй полет 
провожать сына было одинаково тре-
вожно. Тем более на этот раз возник-
ли неполадки, и это нас насторожило. 
А вот Толя, если и беспокоился, то 
внешне этого никак не показывал: он 
у нас волевой, сдержанный. 

Перед отправлением родные и близ-
кие Анатолия приехали на космодром 
Байконур, чтобы вновь проводить его 
в далекое путешествие. На стартовую 
площадку родственников, разумеется, 
не пустили: они следили за происходя-
щим на расстоянии трех километров, 
взглядом провожая ракету в космос. 
А спустя 115 суток с не меньшей трево-
гой наблюдали за возвращением кора-
бля через интернет-трансляцию. 

После приземления, услышав го-
лос сына в телефонной трубке, Нина 
Николаевна первым делом спросила: 
«Жарко не было?». 

Дело в том, что при 
снижении корабля два отсека 

«отстегиваются» еще в космосе, 
а оставшаяся капсула 

с экипажем падает на Землю 
с огромной скоростью — 
примерно 8 километров 

в секунду. Спускаемый аппарат 
раскаляется до 2 500 градусов, 
поэтому мамин вопрос звучал 
вполне оправданно. Анатолий 

поспешил ее заверить: «Внутри 
было нормально, тепло». 

— Для меня старт волнительнее, 
чем приземление. Он может быть от-
ложен, сдвинут, существует некая 
неопределенность, — говорит Анато-
лий. — А с приземлением проще: если 
уж ты улетел в космос, то обратно точ-
но вернешься. 

По словам космонавта, новый ко-
рабль «Союз-МС» более безопасный 
и надежный: он оснащен усовершен-
ствованной системой спутниковой на-
вигации и электропитания, а также 
двумя комплектами двигателей. Ис-
пытательный полет прошел успешно. 
А значит, именно эта версия «Союза» 
будет использоваться для следующих 
полетов. 

Ни минуты покоя 
Все 115 суток космонавты работали 

в плотном режиме. Подъем — в 6 утра, 
отбой — в 21:30. В течение дня нужно 
поддерживать работоспособность ор-
битальной станции, проводить пла-
новую замену агрегатов, заниматься 
научными исследованиями и экспери-
ментами. 

— Мы изучали смещение жидкостей 
в организме, проводили ультразвуко-
вое исследование под руководством 
оператора на Земле. В будущем наши 
исследования должны помочь людям 
с повышенным давлением. Результа-
тов мы пока не знаем, так как экспери-
мент еще не окончен. 

Анатолий подтверждает: по сравне-
нию с прошлым полетом загруженность 
оказалась сильнее. Отчасти это связано 
с тем, что в экспедиции 2011 года он вы-
полнял функции бортинженера, а в этот 
раз — командира экипажа. 

— Когда выпадала свободная минут-
ка, можно было посмотреть на Землю, 
поснимать полярное сияние, позво-
нить родным и близким, — говорит 
космонавт. 

Но и здесь есть свои нюансы: орби-
тальная станция живет по гринвичско-
му времени, с Иркутском их разделя-

ет восемь часов. Поэтому поговорить 
с домашними удавалось только раз 
в неделю, по субботам. 

Три державы на борту
В этой экспедиции компанию ирку-

тянину составили астронавт NASA Кэт-
лин Рубинс и астронавт JAXA Такуя 
Ониши. Никаких языковых преград 
между ними не было, правда, встре-
титься на огромной орбитальной стан-
ции удавалось редко. 

— Ребята неплохо говорят по-русски, 
особенно Такуя, причем он учил рус-
ский язык через английский, — от-
мечает Анатолий. — Виделись мы не 
каждый день, порой не было времени 
залететь в соседний сегмент. Но по 
пятницам, в конце трудовой недели, 
обязательно собирались вместе. Да, 
на МКС существуют выходные, но они 
довольно условные — все равно прихо-
дится работать, поддерживать жизне-
деятельность станции. 

По традиции, позывной для экипа-
жа выбирает командир корабля. Ана-
толий предложил название «Иркут». 
Кэтлин и Такуя сначала не поняли 
значение этого слова, но, когда Ивани-
шин им все объяснил, охотно приняли 
этот вариант. 

В условиях невесомости космонав-
ты, как известно, вынуждены питать-
ся из тюбиков и брикетов. Но это не 
значит, что кухня здесь однообразная, 
пресная и без национальных особен-
ностей. Например, для японцев пред-
усмотрен рис, а для русских — борщ. 

— В космосе мы очень скучаем по 
домашней кухне, — признается ирку-
тянин, — потому что на станции все 
продукты консервированные или су-
блимированные.

— Из первого полета Толя привозил 
нам свой суточный рацион, — расска-
зывает Нина Николаевна. — Все это, 
конечно, полезное, питательное, даже 
вкусное, но без упоительного домаш-
него аромата.

Сейчас иркутянин проходит вос-
становление в профилактории, ведь 
в невесомости человеческий организм 
перестраивается, а мышцы постепенно 
атрофируются. Длительность реаби-
литации практически равна самой экс-
педиции. После восстановления Ана-
толий планирует приехать в Иркутск, 
повидать родителей. А там, глядишь, и 
третий полет не за горами — как при-
знался космонавт, такая вероятность 
действительно существует.

Яна Шутова 
Фото из архива Роскосмоса

Позывной — «Иркут»
Спустя 115 суток Анатолий Иванишин вернулся из второго 

космического полета

Каждый космический корабль — 
одноразовый. Он обгорает еще при 
спуске из космоса, а затем ударяется 
о землю. Приземление смягчает 
парашют, который раскрывается 
на высоте 10 километров

Кэтлин Рубинс, Анатолий Иванишин и Такуя Ониши не только поддерживали 
работоспособность МКС, но и провели ряд научных экспериментов

Сразу после приземления медики проверили самочувствие космонавтов, а также провели ряд полевых тестов, связанных 
с влиянием гравитации на организм человека после долгого полета. Как признался Анатолий Иванишин, после второй 
экспедиции он чувствует себя лучше, чем после первой
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Высокое представительное здание 
Банка России на улице Ленина каж-
дый иркутянин видел сотни раз. Но кто 
может похвастаться, что заглядывал 
внутрь? Пыл любопытного прохоже-
го здесь быстро охладят: за высокими 
дверьми скрываются шлюзы, отгоражи-
вающие все сокровенное от чужих глаз. 
Корреспонденты газеты «Иркутск» по-
бывали на закрытом объекте и узнали, 
на каких опорах стоит главное здание, 
зачем возле банка нужно было строить 
фонтан и каким образом уничтожают 
ветхие деньги. 

Старожил улицы Большой
Иркутское отделение Центрального банка Рос-

сийской Федерации в прошлом году отметило свое 
150-летие. Мало кто знает, что когда-то банк занимал 
самые красивые городские здания. Например, в раз-
ное время он арендовал дома на пересечении улиц 
Карла Маркса и Пролетарской, размещался в ны-
нешних отделах краеведческого и художественного 
музеев, даже здание геологического факультета ИГУ 
когда-то всецело принадлежало банку. Но обо всем по 
порядку…

Первые коммерческие банки стали появляться 
в Иркутске в середине XIX века. Их названия до сих 
пор на слуху у горожан: Русско-Азиатский, Медведни-
ковский, Сибирский торговый банки, Общество вза-
имного кредита. 

— Предпосылками для их появления послужи-
ло строительство железной дороги, добыча золота, 
развитие капиталистических отношений. Принци-
пиально их функции не отличались от нынешних: 
накопление ресурсов граждан и кредитование купе-
чества, — рассказывает Николай Халиков, начальник 
отдела по работе с персоналом.

С развитием частных банков назрела необходи-
мость создания государственной структуры. И вот, 
в 1860 году в Санкт-Петербурге основывают Государ-
ственный банк Российской империи «для оживления 
торговых оборотов и упрочения денежной кредитной 
системы». Буквально через пять лет, в числе первых, 

открывается региональное отделение в столице Вос-
точной Сибири, городе Иркутске. 

Первое время иркутское отделение 
Государственного банка Российской 

империи арендовало дом Плетюхина 
на пересечении улиц Большой 

и Ивановской (ныне улиц Карла Маркса 
и Пролетарской), а затем переехало 

в здание напротив, на котором сейчас 
находится панно «Интернационал». 

Продолжая двигаться по улице Большой, 
банк переместился в дом № 13 — сегодня 

это музейная студия краеведческого 
музея. 

— В 1899 году у банка появилось собственное зда-
ние на улице Амурской (улица Ленина), построен-
ное по проекту архитектора Светлицкого. Но во 
время декабрьских событий 1917 года оно постра-
дало от взрыва. К счастью, золотой запас удалось 
спасти, — отмечает Николай Халиков.

Когда Российская империя пала, вместе с ней исчез 
и Государственный банк. На несколько лет в его исто-
рии воцарилось молчание. Но с приходом советской 
власти, в 1922 году структура возродилась под новым 
названием Государственный банк РСФСР. 
К этому времени здание на улице Амурской 

уже было передано госуниверситету, 
и банку вновь пришлось искать 

пристанище. На долгие годы служащих 
принял в свои стены дом купеческой семьи 

Базановых, ныне известный  
как Галерея сибирского искусства  

художественного музея.

Наконец, в 1937 году началось строительство про-
сторного здания на главной площади города по про-
екту архитектора Волкова. 

— В проекте сразу закладывались большие про-
странства для операционного зала, хранилище для 
денег, кабинеты работников и даже квартиры для 
руководителей. В жилую часть вел отдельный подъ-
езд с Коммунального переулка (улицы Канадзавы). 
В конце 90-х квартиры были расселены. 

С 1997 по 2002 год в здании была проведена мас-
штабная реконструкция. Деревянные перекрытия за-
менили на бетонные, усилили фундамент, надстрои-
ли дополнительный этаж, на крыше под стеклянным 
куполом разбили зимний сад.
Сегодня это здание можно по праву назвать 
одним из самых сейсмоустойчивых зданий 

города — оно способно выдержать 
землетрясение до 12 баллов. 

— Наше здание стоит на резиновых «та-
блетках»: в случае землетрясения эти 

огромные огнеупорные шайбы смогут 
погасить подземные толчки, — объ-

ясняет заведующий сектором вну-
тренней безопасности Сергей Ши-
пов. — В мире постройки с такой 
сейсмостойкостью можно пере-

считать по пальцам одной руки. 

Денежная обитель 
Об истории, «начинке» и сотрудниках иркутского отделения Центробанка России

Здание, построенное в 1937 году, выполнено 
в духе конструктивизма. Сегодня 
примеров этого архитектурного 
стиля в городе остались 
единицы

Воссозданный кабинет управляющего на стыке  
XIX и XX веков. Все детали интерьера оригинальные

В 1769 году была предпринята первая попытка ввести 
в России бумажные деньги. Ассигнация получилась 
крупной, выполнена она была на простой бумаге, что 
повлекло много подделок. Она так и не прижилась 
в России
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Специальный репортаж

Денежная обитель 
Об истории, «начинке» и сотрудниках иркутского отделения Центробанка России

«Нервная система» банка

Когда-то для проведения любой финансовой опе-
рации приходилось отправлять документы в столицу 
на лошадях. Это занимало месяцы… Затем на помощь 
пришел телеграф, и процесс значительно ускорился. 
В век интернета скорость телеграфной связи кажет-
ся нам смехотворной: сегодня за одну секунду банк 
может проводить миллиарды операций. «Нервной 
системой» банка, доставляющей все сигналы в го-
ловной центр, является телекоммуникационный узел 
(проще говоря — серверная). На сотни, тысячи кило-
метров отсюда протянулись оптические линии и спут-
никовые каналы связи.

Узел находится в отдельно стоящем здании на ули-
це Степана Разина, которое было построено в конце 
70-х годов специально для вычислительных машин. 
Сначала гигантские агрегаты занимали целые залы — 
сейчас серверная помещается в одной небольшой 
комнате.

С закрытыми глазами может 
показаться, что ты вовсе не в серверной, 

а вблизи водопада: с порога тебя 
накрывает прохладой и волной шума. 

Но стоит открыть глаза, и мираж 
рассеивается: никакого водопада, 

только мигающие лампочки, шкафы 
с серверами, телекоммуникационное 
и каналообразующее оборудование. 

— Даже если во всем городе отключат электриче-
ство, наше резервное питание, в том числе сервер-
ной, не нарушится. Перебоев у нас быть не должно, —  
утверждает Евгений Воронов, заведующий сектором 
телекоммуникаций и связи. 

Важное место отведено системе охлаждения, кото-
рая занимает немалую часть помещения. Без нее тех-
ника бы попросту сварилась «в собственном соку». 

Кстати, раньше с охлаждением справлялись очень 
необычным способом. До создания телекоммуника-
ционного узла на улице Тимирязева, вблизи пожар-
ной каланчи, находилась фабрика механизированно-
го учета, а возле нее — фонтан. Он был построен не 
для красоты, а как раз для понижения температуры 
техники. Проходя через все машинные залы, холод-
ная вода нагревалась теплом вычислительных машин 
и затем попадала в фонтан, где охлаждалась на от-
крытом воздухе. 

Гильотина для купюр
Сегодня Банк России является мегарегулятором 

финансового рынка, а также эмиссионным центром 
страны — то есть занимается выпуском денег. Все рос-
сийские банкноты печатают на предприятиях Гознака 
в Москве и Санкт-Петербурге, а Банк России распре-
деляет их между своими филиалами. Задача регио-
нальных подразделений — ввести эти деньги в оборот 
на своей территории. 

— Мы не работаем с физическими лицами — только 
с коммерческими банками и финансовыми структура-
ми, посредствам которых деньги вводятся в оборот, — 
объясняет начальник отдела наличного денежного 
обращения и кассовых операций Василий Голубев. 

Спустя какое-то время, пройдя через сотни чело-
веческих рук, купюра возвращается в Банк России. 
Если к этому моменту банкнота еще не износилась, 
ее вновь запустят в оборот, в противном случае — 
отправят на утилизацию. Как правило, бумажные 
деньги успевают пройти через кассу Банка России не 
более двух раз. 

Что же происходит с отбракованными ветхими 
деньгами? Кажется, проще всего сжечь их. На самом 

деле из-за специальной краски, защитных слоев и ме-
таллических внедрений купюры очень плохо горят. 
Поэтому старые банкноты мелко «шинкуют». Их из-
мельчают настолько, что порубленные 50 тысяч ру-
блей умещаются горкой на ладони. 

Проверка на подлинность
Все купюры, которые вызывают у кассиров сомне-

ние, отправляют в Банк России на экспертизу.
— Сможете определить, какая настоящая, а ка-

кая — нет? — протягивает нам главный эксперт по 
исследованию денежных знаков Юлия Садыкова две 
пятитысячные купюры. Пощупав обе банкноты и из-
учив их на свет, я заявляю: «Эта настоящая», и ока-
зываюсь права. 

Существует ряд первоначальных, так называемых 
публичных признаков, по которым можно опреде-
лить подлинность. Это герб города, меняющий свой 
цвет благодаря цветопеременной краске, защитная 
нить, радужные полосы, микроперфорация (номинал 
купюры в виде микроотверстий), водяные знаки и 
кипп-эффект (буквы РР, видимые под определенным 
углом). 

Часть признаков нельзя увидеть невооруженным 
глазом, поэтому эксперты исследуют купюру в специ-
альных приборах: через микроскоп, в ультрафиоле-
товых и инфракрасных лучах, проверяют магнитную 
защиту. 

— При изготовлении подлинных банкнот исполь-
зуют четыре способа печати: офсетный (фоновое 
изображение), металлографский (основное изобра-
жение), трафаретный (герб города) и высокий (се-
рийные номера). Из всех перечисленных способов 
печати на поддельных банкнотах встречается лишь 
трафаретная печать, в остальном фальшивомонет-
чики применяют струйную печать и электрофотогра-
фию, — говорит Юлия Садыкова, главный эксперт по 
исследованию денежных знаков. — Существуют и 
другие признаки, о которых мы не распространяем-
ся. Они помогают поставить точку в проверке под-
линности. 

В прошлом месяце иркутское отделение 
выявило всего лишь четыре поддельные 

купюры. Кстати, по сравнению 
с предыдущим годом количество 

фальшивых купюр в нашем регионе 
снизилось в три раза. 

Белые воротнички
Фраза «банковский служащий» у многих неволь-

но вызывает зевоту: сразу представляется типичный 
«человек в футляре». На самом деле за строгими де-
ловыми костюмами скрываются талантливые и раз-
носторонние люди. Есть в коллективе своя команда 
по мини-футболу и бильярду, сборная по шахматам и 
даже вокально-инструментальный ансамбль:

— Нас в музыкальной группе пятеро: барабаны, 
гитара, бас-гитара, клавиши и вокал, — рассказыва-
ет основатель ансамбля, инженер-электроник Дми-
трий Калугин. — Все мы, как в покере, сложились 
в «стрит»: от первой категории до начальника отдела. 

Сегодня в иркутском отделении Банка России тру-
дится свыше 500 человек. Любопытный факт: вплоть 
до Великой Отечественной войны на работу сюда ни 
под каким предлогом не принимались женщины. Но 
когда в 1941 году более 80 % служащих банка ушли на 
фронт, их место заняли представительницы слабого 
пола. Кстати, сегодня прекрасный пол превалирует 
в коллективе: примерно 60 % составляют дамы. 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

До появления арифмометров служащие работали на 
счетах. Затем их сменили счетно-печатные машины, 
электронно-вычислительные машины и компьютеры

Под крышей здания находится зимний сад, в котором 
сотрудники могут отдохнуть во время обеденного 
перерыва

Система шлюзов защищает здание банка 
от нежеланных гостей

Один из этапов проверки купюры на подлинность — 
изучение под микроскопом

В ультрафиолетовых лучах специалисту легко 
различить фальшивые и настоящие купюры
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Иркутянину Дмитрию 
Дмитриевичу Лебедеву ис-
полнилось 98 лет! Он один 
из тех немногих оставшихся 
в живых ветеранов Великой 
Отечественной, кто прошел 
самое пекло. Он побывал 
в мясорубке под Старой Рус-
сой, на Северо-Западном 
фронте, когда немцы шли 
на Ленинград и Новгород. 
Ближе к маю 1945-го воевал 
в Польше и в Берлине, и на 
Рейхстаге расписался. У пол-
ковника железнодорожных 
войск больше 20 боевых на-
град. Удивительно, что всю 
войну Дмитрий Дмитриевич 
прошел без единого серьез-
ного ранения! На фронте он 
встретил и свою единствен-
ную на всю долгую жизнь 
любовь — Марию. У них 
двое сыновей. И сейчас он 
в строю: раз в неделю обяза-
тельно идет пешком от свое-
го дома в Спортивном пере-
улке до Городского совета 
ветеранов.

«Моя мама была 
золото!»

Две темы сейчас особенно близки 
Дмитрию Лебедеву: родительский дом 
и война. Самые сильные впечатления 
оставили в его сердце эти жизненные 
рубежи. 

— Мама моя была золото, — гово-
рит Дмитрий Дмитриевич. — Простая 
неграмотная крестьянка, и у нее нас 
было семь детей — как в пословице, се-
меро по лавкам. Отец служил путевым 
обходчиком, он рано, еще до свету, 
вставал и уходил на станцию. А мама 
оставалась дома одна с ребятишками. 
Поначалу жили мы в железнодорож-
ной будке — как там все помещались, 
я сейчас даже не могу себе предста-
вить! Мама целыми днями мыла, ва-
рила, стирала, подшивала, и ни слова 
упрека я от нее не слыхал. Думаю, она 
вздохнула с облегчением, когда нас пе-
ревели в село Износково и дали на всю 
нашу многодетную семью целый дом! 
В Износково я и родился. 
В селе была большая красивая 

церковь. Мои родители оба 
были верующими людьми и 
в воскресенье, нарядившись 

в лучшую свою одежду, 
брали нас, всех семерых, и 

шли в церковь. Несмотря на 
советское время, сельчане 

продолжали ходить в храм. 

Можно сказать, что я вырос в церк-
ви, знал службу, знал все молитвы, 
умел их читать. У нас дома были ико-
ны. Все изменилось, когда коммуни-
сты в 1932 году закрыли церковь и 
приспособили ее под клуб. 

Вскоре Дмитрий уехал в Брянск, по-
ступил в железнодорожный техникум, 
выучился на ремонтника паровозов. 
Вопрос о выборе жизненного пути 
не стоял: ведь отец — железнодорож-
ник, да и вся семья была связана с же-
лезной дорогой. Это было, с одной 
стороны, знакомо, а с другой — вос-
требовано. В 1939 году, после выпуска 
из техникума, его призвали в армию, 
и он окончил второе учебное заведе-
ние — Орловское военно-политиче-
ское училище, получил звание «млад-
ший политрук». 

Черно от самолетов 
Для Дмитрия Лебедева, молодого 

политрука, война началась 19 июля 
1941 года. Он воевал в железнодорож-
ных войсках. Задача перед ними стоя-
ла сложная: не дать немцу прорваться 
к Ленинграду, используя железную 
дорогу. По железнодорожным веткам 
немцы могли быстро доставить к ли-
нии фронта и войска, и боеприпасы, и 
военную технику. Советское командо-
вание решило: надо разобрать желез-
нодорожное полотно, взорвать мосты 
и технические сооружения, которые 
стоят вдоль путей. Для этого были соз-

даны специальные железнодорожные 
войска, в которые и попал Лебедев.

— Первое боевое крещение я принял 
на пути к станции Осташково, — вспо-
минает Дмитрий Дмитриевич. — Наш 
38 железнодорожный батальон под-
вергся нападению с воздуха. Только 
благодаря ПВО (орудие противовоз-
душной обороны), которое находилось 
на тендере нашего паровоза, и умелым 
действиям машиниста нам удалось от-
биться от атаки бомбардировщиков. 
Весь личный состав покинул вагоны и 
рассредоточился в лесу. Мы избежали 
человеческих потерь, хотя появились 
первые раненые. 

Еще запомнился такой случай. 12 ав-
густа 1941 года советское командование 
нанесло удар по фашистам под Старой 
Руссой, а 19-го противник произвел от-
ветный удар и взял город. Старая Русса 
и в наше-то время ма-

ленький населенный пункт, в котором 
не наберется и 30 тысяч жителей, а до 
войны их было еще меньше. Однако за 
этот старинный русский город развер-
нулись самые ожесточенные бои. 

— В небе было черно от самоле-
тов, — вспоминает ветеран. — Мы зата-
ив дыхание наблюдали за советскими 
истребителями: от них зависела наша 
жизнь. Я паровоз ремонтирую, солда-
ты — вагоны под сплошной бомбеж-
кой. Вдруг мы увидели, как загорелся 
один краснозвездный самолет, потом 
от него отделилась черная точка, и 
вдруг в синем небе появился белый ку-
пол. Наш летчик катапультировался! 
Его несло ветром в сторону реки. Так 
и есть! Он упал в воду. Мы с ребятами 
скорее побежали его спасать. Подоспе-
ли как раз вовремя: летчик был тяжело 
ранен, и если бы не мы, он бы утонул. 

Мы помогли ему освободиться от 
мокрого па-

рашюта и передали отважного парня 
в медсанчасть.

За первые три месяца войны на  
Северо-Западном фронте частями 
бригады Лебедева было снято и эваку-
ировано 426 главных и станционных 
путей, 343 стрелочных перевода, 68 
пролетных мостов, 6 пунктов водо-
снабжения и 152 километра линий свя-
зи. Разрушено несколько технически 
важных сооружений, демонтировано 
110 километров железнодорожного 
полотна. Было решено не отдавать 
немцу ни метра наших дорог, не дать 
врагу ни малейшей возможности лег-
ко передвигаться по нашей Родине.

Расписался на Рейхстаге
Дмитрий Дмитриевич вспоминает, 

что демонтировать пути приходилось 
под яростными атаками фашистов 
с воздуха. Немцы бомбили железно-
дорожное полотно, чтобы не дать на-
шим войскам воспользоваться этими 
путями. Приходилось восстанавливать 
пути после авианалетов.

— Нас, железнодорожников, было 
1200 человек, — продолжает Дмитрий 
Дмитриевич. — Были люди, которые 
с помощью лопат восстанавливали 
насыпь, другие подтаскивали рельсы, 
клали шпалы. Делали все на живую 
нитку — лишь бы паровоз смог прой-
ти. Составы по таким путям шли очень 
медленно — со скоростью где-то около 
20 километров в час. Я ремонтировал 
паровозы, так как окончил железно-
дорожный техникум и много чему там 
научился. Нас постоянно бомбили. Мы 
выбегали, прятались в канавах, придо-
рожных рвах, окопах, потом снова воз-
вращались к своей работе. 

Ветеран вспоминает самое 
начало войны. Как было 

страшно! Немцы идут стеной, 
танки прут на окопы.  

А у наших войск приказ: 
окопы не покидать! Отразить 

наступление противника 
любой ценой. А что за 

оружие? Пистолет да винтовка 
у комиссара. Потом у мертвого 
немца солдаты взяли автомат 
ППШ — появилось хоть какое-

то серьезное оружие.
— Когда идут танки, а сверху ле-

тят бомбы — это просто ад! — говорит 
Дмитрий Лебедев. — Солдаты выни-
мают иконки и начинают молиться. 
Мне нельзя иконки носить — я комис-
сар, но я крещусь. «Господи, помоги и 
спаси!» Потом атака схлынет, говорю: 
«Слава тебе, Господи!» Так и выжил…. 

До сих пор удивляешься тому, 
сколько пришлось пережить фронто-
викам! Под Новгородом и Ленингра-

дом очень сырые, холодные места. 
Осенью часто идут дожди. 

 — Мы спали, тесно прижавшись 
спинами друг к другу, — вспоминает 
герой. — Иногда полночи удавалось 
покемарить! Грели друг друга, со-
гревали своими шинелями. Я, хоть и 
был комиссаром и политработником, 
никогда не ел и не ночевал отдельно — 
только со своими солдатами. Поэтому 
у меня было много друзей. Помню, 
когда мы дошли до Берлина, захотели 
расписаться на стенах Рейхстага. Мой 
товарищ взял и поставил меня к себе 
на плечи. Я подтянулся и написал на 
стене наши фамилии: свою и еще пя-
терых своих фронтовых друзей!

Дмитрий Дмитриевич и Мария Ми-
хайловна, фельдшер медсанчасти, по-
женились прямо на фронте. И прожи-
ли вместе 60 лет! Фронтовики — люди 
особой закалки. Любовь — так един-
ственная. Воля — несгибаемая. Честь 
и совесть — неприкосновенные. Такие 
люди — соль земли. 

Оксана Гордеева  
Фото Валентина Карпова

Соль земли
Дмитрий Лебедев о семье, детстве, войне 

и фронтовом братстве

Времена учебы в Орловском военно-
политическом училище, 1937 год

Городской совет ветеранов вручил Дмитрию Лебедеву шашку с золотым эфесом

«Как я выжил? Не прятался за чужие 
спины, ел из одного котелка со своими 
солдатами и спал с ними в одном окопе»
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Ситуация

Только в прошлом году 
в аппарат уполномоченно-
го по правам ребенка в Ир-
кутской области поступило 
порядка 50 обращений, ко-
торые касались конфликтов 
между детьми, их родителя-
ми и учителями. Об этом рас-
сказала детский омбудсмен 
Светлана Семенова во время 
круглого стола по теме «Кон-
фликты и проблемы вокруг 
ребенка: причины и усло-
вия». 

Как показывает статистика, кон-
фликтов между учеником и учителем 
больше всего. При этом педагог часто 
конфликтует не только с трудными 
подростками, но и с вполне благопо-
лучными детьми, а порой даже с уче-
никами младших классов.

— Недавно у нас был случай, когда 
молодая учительница, только вышед-
шая из декретного отпуска, подралась 
с девятиклассницей, — рассказывает 
уполномоченный по правам ребенка 
в Иркутской области Светлана Семено-
ва. — Девочка опоздала на урок, зашла, 
села за парту и достала мобильный те-
лефон. Учительница его отобрала. 

Ученице это не понравилось, 
и она обозвала учительницу. 

Та пошла жаловаться 
директору, школьница 

побежала за ней, толкнула, 
получила отпор, случилась 

потасовка.

Многим педагогам тяжело найти 
индивидуальный подход к каждо-

му ученику, когда их в классе 30—35, 
поэтому от нарушителей дисципли-
ны стараются просто избавиться. Как 
правило, педагог принимает решение 
либо отстранить ребенка от занятий 
вообще, либо отсадить непослушного 
ученика на последнюю парту. Что на-
зывается, с глаз долой — из сердца вон. 

Однако эти меры не помогают раз-
решить конфликтную ситуацию,  
а лишь усугубляют ее. 

— Игнорирование не дисциплиниру-
ет ребенка, а зарождает в нем ненависть 
и враждебность. Чувствуя себя изго-
ем, он проявляет агрессию, а детская 
жестокость, как известно, пределов не 
знает, — уверена Светлана Семенова.

Число конфликтов в школах, счи-
тают специалисты, подводит к необ-
ходимости постоянной социально- 
педагогической подготовки сотрудни-
ков образовательных учреждений.

— Управлять конфликтом должен 
тот, кто мудрее и опытнее — учитель 
или родитель. Если взрослый просто 
говорит ребенку: «Ты должен вести 
себя по-другому», значит, уже по-
ступает неправильно. Если есть кон-
фликт, достаточно одной мудрой сто-
роны, чтобы его разрешить, — считает 
руководитель фонда «ЮВЕНТА» Ма-
рианна Садовникова.

Повышенная конфликтность 
ребенка в школе вызвана 

разными факторами. Играет 
свою роль физическая и 

психологическая усталость 
детей, которая возникает из-за 

высоких учебных нагрузок, 
переполненности классов, что 

в свою очередь не может не 
отражаться на успеваемости и 

атмосфере внутри семьи. 
И, как показывает практика, в кон-

фликтных ситуациях взрослые зача-
стую ведут себя деструктивно. 

— Чтобы учащиеся пошли на кон-
такт, нужно проявить авторитет. Но 
не авторитарность, — продолжает 
Марианна. — Часто взрослые, взаи-
модействуя с подростками, пытаются 
применять силу в разных ее ипостасях. 
Забрав телефон у девочки, учительни-
ца проявила силу. Бывает, педагог пе-
реходит на личности: я заслуженный, 
а ты такой неблагодарный. Но и такой 
тон с подростками не работает. Поэто-
му взрослому полезно как можно чаще 
ставить себя на место школьника и ду-
мать — что бы он сделал в этой ситуа-
ции, когда был в его возрасте. 

Анастасия Дарчук

Кто виноват и что делать? 
Специалисты отмечают рост конфликтных ситуаций в школах

В конфликте между учителем и учеником очень важно, чтобы педагог проявил 
мудрость и выдержанность

К 355-летнему юбилею газета «Иркутск» при поддержке 
Музея истории города проводит конкурс «Угадай, что на кар-
тинке». 

В каждом номере мы размещаем снимок старого Иркутска, задача читате-
лей — отгадать, какое здание на нем изображено, на какой улице оно располага-
ется и что представляет собой сегодня. 

Ответы принимаются в пятницу с 10:00 до 17:00 по телефону  
734-684. Первый, кто дозвонится и даст правильный ответ, получит подарок от 
нашей редакции. 

Иллюстрации из книги Сергея Медведева  
«Иркутск на почтовых открытках 1899—1917».

КОНКУРС

Задание № 15

Правильный ответ на прошлое задание: Кузнецовская больница 
на улице Набережной (ныне — бульваре Гагарина).  

— Здание Кузнецовской больницы было заложено в 1863 году и возведено к 
1871 по проекту иркутского архитектора  А.Е. Разгильдеева. Она была сооружена 
на месте старой, построенной на средства Н.С.Чупалова в 1807 году и разобран-
ной из-за ветхости. Средства на строительство новой больницы (более 133 тысяч 
рублей) завещал известный иркутский купец Е.А. Кузнецов, — рассказывают со-
трудники Музея истории г. Иркутска. —  В больнице были предусмотрены четыре 
отделения: хирургическое, терапевтическое, сифилическое и психиатрическое. 
Учреждение было рассчитано на 220 коек. В 80-е гг. XIX века на территории 
больницы построили помещения для аптеки, жилье для врачей, инфекционные 
бараки. В октябре 1893 года при больнице была открыта трехгодичная Централь-
ная школа фельдшериц. В 1921 году Кузнецовскую больницу переименовали 
в Иркутскую губернскую больницу и на ее базе разместили кафедры госпиталь-
ной терапии, госпитальной хирургии, кожно-венерических болезней и психиа-
трии медицинского факультета ИГУ. В 50-е годы прошлого столетия в здании 
провели реконструкцию: надстроили этажи и обновили фасад, в результате чего 
первоначальный вид был утерян. В настоящее время здесь располагается Иркут-
ская государственная областная детская клиническая больница.   
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Персона

Григорию Резникову до-
стался не самый простой 
депутатский округ — почти 
самая окраина Ново-Лени-
но, притча во языцех для 
тех, кто ни разу там не был. 
Это место овеяно мрачны-
ми городскими легендами. 
В реальности же все совсем 
не страшно. Да, пробле-
мы у микрорайона есть, но 
есть и пути их решения. По 
крайней мере, так обсто-
ят дела в избирательном 
округе № 6.

К труду приучен 
с детства

Тому, как сложилась жизнь Гри-
гория Резникова, можно позавидо-
вать: свой бизнес, четверо детей, 
любимая супруга Юлия, с которой 
они познакомились еще в студен-
ческое время. Пример всегда был 
перед глазами: его родители сумели 
создать крепкую семью и не только 
научили старшего сына трудиться, 
но и привили мальчику понимание 
того, какой должна быть образцовая 
ячейка общества. 

Работать ему приходилось едва ли 
не с самого детства. Отец затеял фер-
мерское хозяйство и всю семью вовлек 
в это дело. Сил и времени оно отни-
мает много, ведь земля не терпит не-
брежности: сколько вложишь, столько 
обратно и получишь. Вот Григорий и 
решил не бездельничать, а помогать 
родителям. Параллельно с этим он 
учился, занимался спортом, окончил 
музыкальную школу.

— После того как получил аттестат, 
я поразмыслил, перебрал варианты и 
решил, что буду учиться в Иркутске, — 
рассказывает Григорий Игоревич. — 
Поступил в политех на факультет 
мировой экономики. Сидеть на шее у 
родителей не хотелось. Поэтому рабо-
ту нашел сразу на первом курсе. Мне 
кажется, она и была первой ступенью 
карьеры.

У Резниковых постепенно сложи-
лась традиция: сыновья получают имя 
либо Игорь, либо Григорий. Деда и 
внука, получается, зовут одинаково: 
Игорь Григорьевич. 

Игорь-младший 
профессионально занимается 

единоборствами, не раз 
защищал спортивную честь 

Иркутска и региона на 
соревнованиях по карате. 

Старшая дочь депутата, 
десятилетняя Мальвина, 
занимается плаванием и 

рисованием. Вторая, Вера, 
в свои три года занимается 

танцами. А полтора года назад 
в семье появилась еще одна 

кроха по имени Эльза.
Среди увлечений самого Резнико-

ва — верховая езда. 
— С гордостью могу сказать, что 

я вырастил сына, посадил дерево и 
построил дом, вполне состоялся как 
семьянин и бизнесмен. Захотелось 
пойти дальше, реализоваться в дру-
гой сфере жизни. Именно поэтому 
баллотировался в депутаты думы 
Иркутска и получил поддержку жи-
телей, — объясняет Григорий Рез-
ников. — Сегодня у меня есть карт-
бланш для помощи людям и городу. 
И я стараюсь делать все возможное, 
чтобы выполнить свои задачи. До сих 
пор чему-то учусь, набираюсь опыта 
у коллег-депутатов, которые работа-
ют в парламенте не первый созыв. 
Да, бывает непросто, но всегда есть 
к кому обратиться за советом и под-
держкой.

Вместе мы — сила
Среди тех, кто всегда готов по-

мочь, не только старожилы думы, но 
и сами новоленинцы, оказавшие Гри-
горию Игоревичу доверие. Первым 
делом Резников стал сотрудничать  
с ТОСами, ведь именно обществен-
ные объединения являются центром 
всей жизни округа. Их три — «Бата-
рейная», «Пульс добрых сердец» и 
его брат-близнец «Пульс добрых сер-
дец — 2». Прочные деловые взаимо-
отношения депутат старается устано-
вить с активными жителями, которые 
всей душой ратуют за благополучие 
микрорайона. Всем этим самоотвер-
женным и отзывчивым людям депу-
тат очень благодарен.

— Они сами приходят с инициати-
вами, предлагают провести различ-
ные мероприятия. Совместно стара-
емся оперативно решать все острые 
проблемы. Конечно же, не забываем 
пенсионеров и ветеранов, поздравля-
ем их с праздниками, встречаемся и 
общаемся с пожилыми людьми. Под-
держка старшего поколения должна 
быть одной из главных задач в работе 

каждого депутата. Мы обязаны при-
слушиваться к нашим пенсионерам, 
советоваться с ними и делать все воз-
можное для того, чтобы их просьбы 
были выполнены.

К слову, в День пожилого человека 
Резников побывал в гостях у одной из 
ветеранских организаций округа под 
названием «Березнячок», поздравил 
ветеранов и пенсионеров и вручил 
им подарки. Депутат внимательно 
относится и к подрастающему по-
колению: школа № 30, отметившая 
35-летний юбилей, благодаря ему 
обзавелась набором спортивного ин-
вентаря.

Эти стремления иркутяне уже оце-
нили. В этом году Григорий Игоревич 
удостоился похвалы жителей микро-
района № 6 «за заботу, доброе отно-
шение, понимание и выполненные 
дела». По просьбе горожан в микро-
районе асфальтируются пешеходные 
дорожки, благоустраиваются дворы. 
Администрация по запросу депутата 
уже привела в порядок рощу «Берез-
ка». На очереди реликтовая роща на 
станции Батарейной — там работа нач-
нется в следующем году.

Масштабная работа
В округе завершился внутриквар-

тальный ремонт дорог и проездов, 
установлены детские игровые пло-
щадки. Проведена реконструкция 
автодороги, ведущей к микрорайону 
Батарейная, обновлено дорожное по-
лотно на улице Розы Люксембург, на-
чато обустройство централизованного 
места для стоянки автобусов и отдыха 
водителей. Изменен маршрут движе-
ния муниципального автобуса № 37 
с конечной остановкой в микрорайоне 
Березовый. И хотя многое уже сдела-
но, системная и целенаправленная ра-
бота только началась. 

— Людям что нужно? Им нужен 
комфорт в повседневной жизни. А это 
хорошие дороги, благоустроенные 
дворы, регулярно работающий транс-
порт, садики и школы в шаговой до-
ступности. 

В этом году мы положили 
хорошее начало комплексной 

работе в сотрудничестве 
с мэром и администрацией. 

И это не бумажные отчеты — 
результаты видны каждому 

жителю.

Но, по словам депутата, некоторые 
задачи настолько серьезные и ком-
плексные, что одномоментно с ними 
разобраться никак не получится. При-
ходится разбивать на части и работать 
с каждой из них по отдельности.

Одной из таких является проблема 
с транспортной доступностью в ми-
крорайон Батарейная и Вересовка. 
Туда почти невозможно добраться ве-
чером, а ведь люди, живущие в этих 
местах, работают и учатся в других 
микрорайонах Иркутска и вынуждены 
тратить время на транспортные не-
урядицы. Особого внимания требует 
и социальная сфера. В шестом микро-
районе Ново-Ленино образовательных 
учреждений явно не хватает. Но уже 
завершается строительство детского 
сада в Березовом, возводится огром-
ная школа в ЖК «Эволюция», которую 
собираются сдать в эксплуатацию уже 
в декабре.

Настолько масштабная 
работа по благоустройству 
микрорайона в этом году 

проводится, пожалуй, впервые, 
считает Резников. А на 2017 
год запланировано дел еще 

больше.

Обязательно учитываются предло-
жения и пожелания новоленинцев — 
ежегодно вместе с ними определяются 
адреса, где нужно провести те или иные 
работы. Поступает множество обраще-
ний на самые разные темы, и это тре-
бует почти ежедневного присутствия 
в округе, так как в каждую проблему 
депутат предпочитает вникать доско-
нально. Разложить все вопросы «по 
полочкам» помогают личные приемы 
депутата, которые проводятся каждый 
месяц. По пятницам прием ведет по-
мощник, а если возникают срочные 
вопросы, то Григорий Игоревич всегда 
готов проконсультировать по телефону. 
Под контролем каждое обращение. 

— Моя задача — развивать наш 
округ, представлять в думе интересы 
жителей, — подчеркивает мой собесед-
ник. — Каждый микрорайон должен 
получать необходимое внимание со 
стороны парламента и администра-
ции, и Ново-Ленино — не исключение. 
Пользуясь случаем, хочу выразить 
благодарность неравнодушным жи-
телям моего округа, моим народным 
помощникам, председателям ТОСов. 
Отдельные слова благодарности мэру 
Дмитрию Викторовичу Бердникову и 
его команде.

Мария Николаева

Все только начинается
Григорий Резников о детстве, саморазвитии нового уровня  

и реализации жизненных установок

Семья Резниковых — дружная и крепкая. Григорий и Юлия воспитывают 
четверых детей, построили дом, вырастили дерево

С активом своего округа Григорий Резников старается поддерживать крепкие 
деловые отношения. Ведь именно жителям известны все проблемы и болевые 
точки округа
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Новости думы
КОРОТКО
Память жертв политических 
репрессий почтили в Иркутске. 
В концертном зале Иркутской 
областной филармонии состоялась 
21-я встреча тех, чьи родственники 
подвергались преследованию 
в 1937—1940 годы и погибли во 
время сталинских репрессий. На 
мемориальном кладбище в поселке 
Пивовариха провели торжественный 
митинг. В этих мероприятиях, 
организованных городской 
администрацией, приняли участие 
заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике и 
культуре администрации Иркутска 
Татьяна Эдельман, депутаты думы 
Иркутска Владимир Потапов и 
Сергей Юдин.  
Встречу и митинг посвятили жертвам 
сталинского режима и иркутянам, 
пострадавшим от политических 
репрессий. 
— Память о них жива, ведь наши 
близкие и родные, которые безвинно 
пострадали, в наших сердцах. О них 
помнят не только их близкие, о 
них помнит весь город, — сказала 
Татьяна Эдельман. 
Сейчас в Иркутске проживает около 
двух тысяч человек, имеющих статус 
реабилитированных и пострадавших 
от политических репрессий. 
Их защищает закон Иркутской 
области, в соответствии с которым 
предоставляются специальные меры 
социальной поддержки. 
— Эта страница истории нашей 
страны наполнена трагическими 
событиями. Говорить о них 
трудно, но мы ни в коем случае 
не должны забывать о том, через 
что прошли сотни иркутян, какие 
страшные воспоминания о тех 
временах сохранились у старшего 
поколения, — сказал Владимир 
Потапов. 
От лица думы города депутат 
передал родным и близким 
репрессированных иркутян слова 
поддержки и пожелал долгих лет 
жизни. А на памятном митинге 
депутат Сергей Юдин выразил 
глубокое уважение родственникам 
погибших и тем, кто пережил 
массовые репрессии.

Концерт, посвященный 320-летию 
Российского флота, состоялся 
в Иркутском театре народной драмы. 
Моряков, членов Совета ветеранов 
военно-морского флота Иркутска и 
его председателя Георгия Пицына 
поздравил директор театра, депутат 
думы города Михаил Корнев.  
В зале театра собрались те, кто 
служил на флоте в разные годы — 
как в военное, так и в мирное 
время. Такие встречи проходят 
регулярно: они регламентированы 
муниципальной программой 
патриотического воспитания, 
которая реализуется в областном 
центре по инициативе Михаила 
Корнева. Особое внимание 
в этой программе уделяется 
патриотическому воспитанию 
молодежи. 
— В Иркутске ведется системная 
работа по воспитанию патриотизма 
у подрастающего поколения. Многие 
мероприятия проводятся в нашем 
театре. Сегодня здесь ветераны, 
моряки. А самое главное, что на 
праздник пришли и дети, — считает он. 
4 ноября прошла еще одна встреча — 
в театре отпраздновали День 
образования военной разведки и 
частей специального назначения.

Новый сквер появился в поселке 
Жилкино на Шахтерской, 1. 
Открытие приурочили ко Дню 
народного единства. Мэрия 
благоустраивала территорию 
в течение 2016 года в рамках проекта 
«Народные инициативы». Идея 
создания рекреационной зоны 
принадлежит депутату Светлане 
Кузнецовой и ТОСу «Надежда». 
Сквер назвали в честь 355-летия 
Иркутска, таким было желание 
жителей поселка. Народные гуляния 
в честь торжественного открытия 
организовал Благотворительный 
фонд Алексея Красноштанова. 

Депутаты городского пар-
ламента поддержали зако-
нодательные инициативы 
мэра Дмитрия Бердникова. 
Они касаются, во-первых, 
передачи части налоговых 
сборов в муниципальный 
бюджет, во-вторых, возвра-
щения городу полномочий 
по управлению земельными 
участками с неразграничен-
ной собственностью. В свя-
зи с этим дума направила 
в Законодательное собрание 
Приангарья письмо с прось-
бой рассмотреть законопро-
екты и принять решение 
в пользу жителей Иркутска. 
Мнение народных избран-
ников разделила городская 
Общественная палата.

Как пояснила заместитель мэра — 
председатель комитета по бюджетной 
политике и финансам Альфия Вали-
улина, речь идет об увеличении доли 
отчислений НДФЛ до 29,5 %. Сейчас 
эта доля составляет 26,5 %. 

А так как Иркутск обладает особым 
статусом административного центра, 
в котором проживает более 600 тысяч 
человек, то и потребности его находятся 
на соответствующем уровне. Ежегодно 
строятся новые детские сады, приво-
дятся в порядок дороги и улицы, воз-
водится жилье. Муниципалитет обязан 
их содержать, выплачивать зарплату 
бюджетникам. Финансовая нагрузка на 
казну пропорционально увеличивается.

Кроме этого, с 1 января 2018 
года правительство Иркутской 

области планирует начать 
отчислять муниципалитетам 

25 % от сборов с тех 
предпринимателей, которые 

перешли на упрощенную 
систему налогообложения. Но 
эти финансовые поступления 

необходимы городу уже в 2017 
году. 

— Такие изменения в областных за-
конах позволят пополнить доходную 
часть бюджета Иркутска более чем 
на миллиард рублей. Благодаря это-
му удастся сбалансировать городской 
бюджет, у которого в настоящий мо-
мент финансовых обязательств боль-

ше, чем возможностей наполнения 
казны. Также это позволит заняться 
долгосрочным планированием раз-
вития областного центра, — отметила 
Альфия Валиулина.

Что касается управления земель-
ными участками с неразграниченной 
государственной собственностью, этот 
вопрос тоже полностью обоснован. 
Сейчас ими управляет региональное 
министерство имущественных отно-
шений. Практика последней декады, 
по словам заместителя мэра Маргари-
ты Ли, показала, что такая система не-
достаточно эффективна. Практически 
все благие начинания тонут в бюро-
кратических процедурах при оформ-
лении документов, а планы по разви-
тию Иркутска и вовсе не учитываются. 

Обсудив эти предложения, депу-
таты пришли к единодушному реше-
нию: обратиться к своим коллегам 
из Законодательного собрания. По 
мнению председателя думы города 
Ирины Ежовой, вопросы, касающиеся 
бюджета, обладают большой значи-
мостью для жителей Иркутска, ведь 
в случае положительного решения по-

зволят обеспечить условия для долго-
срочного планирования, осуществлять 
комплексную градостроительную по-
литику и повысить уровень социально-
экономического развития областного 
центра.

Положительно высказались 
также члены нового созыва 

Общественной палаты 
города. На первом заседании 

они единогласно приняли 
резолюцию в поддержку 

законодательных инициатив 
Дмитрия Бердникова.

— Общественность и органы мест-
ного самоуправления считают, что 
депутаты Законодательного собрания 
Иркутской области должны услы-
шать это обращение и принять соот-
ветствующее решение в пользу жите-
лей областного центра, — подчеркнул 
председатель Общественной палаты 
Иркутска Сергей Шишкин.

Областной парламент рассмотрит 
предложенные законопроекты на оче-
редной сессии. 

Алексей Распутин совсем 
недавно стал депутатом, 
но долго раскачиваться не 
стал — сразу же взялся за 
дело. Есть в предместье Ра-
бочем футбольный клуб под 
названием «Мастер». В нем 
играют дети, подростки и 
молодые люди — трудолюби-
вые и талантливые. Такими 
бы кадрами перед всей обла-
стью хвастаться, но средства 
не всегда позволяют это осу-
ществить. Поэтому поддерж-
ка депутата оказалась как 
нельзя кстати.

«Мастер» — молодой клуб. Сре-
ди воспитанников есть и пятилетние 

дети, и восемнадцатилетние парни — 
всего 50 человек. Их тренирует Ана-
толий Ситниченко — руководитель 
клуба, предприниматель и большой 
любитель футбола. На свои средства 
он построил корт, где и проходят за-
нятия. Все началось с желания собрать 
молодежь в одном месте и приобщить 
к спорту. Теперь ребята нацелены 
только на призовые места. 

Недавно состоялась первая зимняя 
игра. Со счетом 19:1 ФК «Мастер» раз-
громил команду соперников и открыл 
сезон зимнего первенства Иркутска 
в топ-лиге. Теперь команда примет 
участие в соревнованиях среди спор-
тивных коллективов Иркутской обла-
сти. 

— В прошлом году мы не смогли 
участвовать в областных играх из-за 

отсутствия средств. Благодаря нашему 
депутату такая возможность появи-
лась. Мы готовы отстоять спортивную 
честь предместья. Впереди у нас более 
десятка ответственных игр по всей об-
ласти, — говорит тренер. 

Алексей Распутин отметил, что раз-
витие «малого» спорта входит в обя-
занности каждого депутата. 

— Мы должны поддерживать мо-
лодежь, которая стремится достичь 
успеха в спорте. И я благодарен актив-
ным жителям моего округа за участие 
в этой работе. Возможно, среди этих 
целеустремленных ребят уже трениру-
ются будущие чемпионы, которые до-
стойно представят Иркутск на сорев-
нованиях разных уровней, — уверен 
депутат.
Полосу подготовила Мария Николаева

Ради интересов 
горожан

Иркутску попросили вернуть часть  
налоговых отчислений

Удачный старт
Молодежная футбольная команда «Мастер» примет участие 

в областных соревнованиях
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Вот уже который сезон ир-
кутских болельщиков БК 
«Иркут» веселит талисман 
команды — рыжий, как ба-
скетбольный мячик, Кот. Он 
танцует с девчонками из груп-
пы поддержки, играет с ма-
ленькими детьми, фотогра-
фируется с баскетболистами 
и трогательно переживает 
за любимую команду. На его 
игровой форме с номером 38 
написано «Феликс» — такое 
имя Коту выбрали болельщи-
ки. Кто же скрывается за оран-
жевым костюмом?

У Дмитрия Чипкинеева даже во взгля-
де есть что-то кошачье. Он уже второй 
сезон работает в «шкуре кота» и вжился 
в свою роль! Дима — большой любитель 
спорта, занимается легкой атлетикой, 
увлечен единоборствами, активный фут-
больный и баскетбольный болельщик.

— С детства болею за «Лос-Анджелес 
Лейкерс», — рассказывает Дима. —  Но 
самый запоминающийся и любимый та-
лисман у меня из другой команды, «Чи-
каго Буллз» — бык Бенни. Была мечта — 
тоже стать «маскотом» (от французского 
mascotte — «человек, животное или объ-
ект, приносящий удачу»). Тогда у «Ир-
кута» роль Кота играл другой человек, я 
видел его на матчах. Думал: вот бы меня 
приняли на должность талисмана… 

Дима работает в спортивном клубе 
«Чемпион», это тренировочная база 
«Иркута». Переговорив с тренером ко-
манды, наш герой выяснил, что клуб 
как раз ищет того, кто примерит на себя 
роль талисмана. Оказалось, что человек, 
работавший «Котом», из-за занятости 
уходит (кстати, до сих пор неизвестно, 
кто это был). 

— Мне предложили надеть костюм на 
следующую игру, которая была уже че-
рез два дня! — вспоминает Дима. — Это 
был матч с «МБА», а до этого у команды 
дела в чемпионате шли не очень... Пе-
ред первым выходом я всю ночь не спал, 
переживал: «Как я буду надевать эту го-
лову? Как на мне будет сидеть костюм?». 
Но все прошло клево, и мы победили! 
Я понял, что это знак — быть мне талис-
маном. 

С тех пор Дима старается 
придумывать номера 

для своего героя, чтобы 
веселить публику. Как-то раз 

в перерыве он катался по полю 
на трехколесном велосипеде 

с воздушными шариками.

— Народ радовался, дети проси-
ли: «Котя, покатай нас!», — улыбается 

Дима. — На баскетбол же многие семья-
ми приходят, надо ребят веселить. Кста-
ти, у Кота по три уса с каждой стороны, 
но одного уже нет. Просто маленькие бо-
лельщики меня так сильно любят: дер-
гают за все… Один даже лишил меня уса. 
А сам испугался, спрашивает: «Феликс, 
что будем делать?». Не переживай, гово-
рю, отращу новый! 

Сам костюм состоит из шкуры, голо-
вы и лап. В нем очень жарко, признается 
Дима, но любовь к своей роли сильней 
неудобств.

— Я прихожу за час—полтора до мат-
ча, одеваюсь, надо вжиться в роль, — го-
ворит наш герой. — В костюме трудно 
работать, вот ко мне недавно друг при-
езжал, надел костюм и через пять минут 
уже выдохся. Начал просить воды, от-
крыл окно… А мне, наверное, выдержи-
вать такую нагрузку позволяет хорошая 
физическая форма.

Хранится костюм либо в клубе, либо у 
Димы дома. Перед каждой игрой он ко-
стюм стирает, гладит, расчесывает спе-
циальной щеткой. 

— Мой Кот очень милый, такой муль-
тяшный персонаж, — замечает Дима. — 
Это заслуга его создательницы — Ев-
гении Шабановой из театра кукол. 
Недавно я с ней встретился. Поговорили 
о судьбе ее творения, договорились о ре-
ставрации, надо немного «шкурку» под-
латать. 

Другие талисманы на играх могут ку-
выркаться, выполнять акробатические 
трюки. Но Дима в движениях ограни-
чен, ведь голова Кота очень большая.

— Если начну что-то делать, голова 
отлетит, и я просто испугаю детей, — 
смеется Дима. — Поэтому надо ее как-то 
закрепить или уменьшить вес. Надеюсь, 
получится. Кстати, если при фотографи-
ровании смотреть в объектив, то полу-
чится, что Кот как будто глядит вверх. 
Поэтому я выработал свою технику: опу-
скаю голову максимально низко. И на 
фото Кот получается хорошо!

В перерывах Феликс танцует с группой 
поддержки, для этого Дима тренируется 
с девчонками, учит их движения. 

— Но мне в таком наряде тяжело, ино-
гда во время танца девочек нечаянно 
сбиваю, — признается Дима. — Вообще, 
стараюсь придумывать яркие номера. 
Вот, например, в прошлом сезоне, когда 
Коби Брайант из моей любимой коман-
ды «Лос-Анджелес Лейкерс» завершил 
карьеру, у «Иркута» была домашняя 
игра. В перерыве я снял форму «Ирку-
та», надел форму «Лейкерс» и вышел 
к болельщикам. Меня даже телевизион-
щики сняли: «Иркутский Кот отдал дань 
уважения Коби Брайанту». 

Дима нынче ввел традицию: 
встречать команду после 

выездных игр. Его уже знают 
все сотрудники аэропорта! 

Спрашивают: «Ну что, как ваша 
команда сыграла?»

— Как-то раз, встречая «Иркут», я на-
чал кататься на ленте выдачи багажа, — 
вспоминает Дима. — Думал, что меня 
отругают, но все посмеялись, поснимали 
на видео. Этот ролик разошелся по соцсе-
тям, даже другие команды его смотрели. 

Иногда Дима в костюме Кота просто 
гуляет по улицам города, веселит горо-
жан, однажды даже устроил фотосессию 
у скульптуры Бабра. Вообще, после того 
как он начал работать баскетбольным 
талисманом, настоящие коты начали 
к нему относиться по-свойски. 

— Как-то пришел в гости к подруге, ее 
кошка сразу растянулась у моих ног, — 
рассказывает Дима. — «Надо же, она 
к новым людям вообще не подходит», — 
удивилась девушка. 

Дима — личность разносторонняя: 
участвует в киноквизе, занимается спор-
том. По образованию он психолог, это, 
кстати, помогает в работе.

— Если ребятишки на матче при-
стально смотрят, значит, хотят, чтобы я 
к ним подошел, — замечает Дима. — Мне 
приходится быть очень внимательным. 
Если четверых обнял, а пятого не заме-
тил, то он обидится! Я вообще считаю, 
что в каждом человеке должен оставать-
ся кусочек детства, и мой Кот помогает 
идти по жизни с улыбкой! 

Элина Халтанова 
Фото из архива героя

Из жизни рыжего кота
О трудностях, шутках и фокусах талисмана «Иркута»

7 и 8 ноября в старто-
вом матче сезона 2016—
2017 чемпионата Рос-
сии по хоккею с мячом 
среди команд Суперли-
ги иркутская «Байкал-
Энергия» принимала 
кемеровский «Кузбасс». 
Игры состоялись на 
льду стадиона «Рекорд». 
Напомним: чемпионат 
будет проходить по но-
вой формуле. В первом 
круге команды распре-
делены на группы «Вос-
ток» и «Запад», играют 
по круговой системе — 
две игры дома и две на 
выезде. Второй этап 
начнется 19 января 2017 
года, плей-офф — 9 мар-
та. Финал четырех ко-
манд пройдет в одном 
городе в конце марта. 

Накануне старта сезона 
«Байкал-Энергия» объявила 
о том, что новым спортивным 
директором клуба стал заслу-
женный тренер СССР Влади-
мир Янко. Это усиление долж-
но помочь иркутянам. После 
предсезонных неудач на Кубке 
России и мира подопечные Ев-
гения Ерахтина на первый матч 
сезона были настроены реши-
тельно. Счет открыли хозяева: 
отличился Александр Егоры-
чев. Гости уже через несколько 
минут ответили голом Влади-
мира Каланчина, однако «Бай-
кал-Энергия» вскоре вырвалась 
вперед — 2:1. 

Во втором тайме 
иркутяне продолжили 
наседать на оборону 
гостей, и это привело 

к двум голам. «Кузбасс» 
сумел отквитать два 

мяча, но подопечные 
Евгения Ерахтина 

победу не упустили. 
Итог 5:3 в пользу хозяев. 
Следует особо отметить 
Александра Егорычева, 

оформившего в этом 
матче покер.

Второй матч также принес 
радость иркутянам: 8 ноября 
«Байкал-Энергия» разгроми-
ла «Кузбасс» со счетом 12:4. 
У бело -синих отличились Павел 
Дубовик, Илья Грачев, Андрей 
Ковалев, дважды Станислав 
Исмагилов, трижды Александр 
Насонов и четырежды Алек-
сандр Егорычев. 

— Сыграли неплохо, осо-
бенно в атаке, — заметил глав-
ный тренер нашей команды 
Евгений Ерахтин. — Сейчас 
главное — дать отдых ребятам, 
все-таки спаренные матчи от-
нимают много сил. Нужно вос-
становиться и подготовиться 
к игре с «Енисеем».

Домашние матчи с чемпи-
оном страны красноярским 
«Енисеем» состоятся 11 и 12 
ноября на «Рекорде». Начало 
в 19:00. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Голевая  
феерия 

«Байкал-Энергия» 
начала сезон с побед

Кот Феликс – любимец иркутских болельщиков, а особой популярностью он пользуется у детей. С рыжим котом любая игра 
превращается в праздник!

Вот кто скрывается за костюмом Феликса. 
Дмитрий Чипкинеев называет своего 
персонажа «любимчиком» и старается 
максимально разнообразить роль
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Культпоход

Имя Валерия Шев-
ченко известно многим 
иркутянам, ведь имен-
но этот неутомимый 
мим создал с нуля пер-
вый театр пантомимы 
в нашем городе, а позд-
нее и единственный 
в России Международ-
ный фестиваль «Мимо-
лет». Кстати, именно с 
его легкой руки у нас 
начали проходить пер-
вые карнавалы. И хотя 
известный мим уже 16 
лет живет в Москве, 
его связь с Иркутском 
не прерывается. 

В конце октября Шевченко 
приехал в Иркутск, чтобы воз-
главить жюри II Байкальско-
го фестиваля регионального 
кино «В кругу семьи». Ведь 
за эти годы артист получил 
образование кинорежиссера 
и снял несколько фильмов. 
В Иркутске он представил 
свою работу «Внутри ква-
дратного круга» о детях, для 
которых кремлевская елка 
заканчивается мучительной 
процедурой воссоединения 
с родителями.

— Когда я переехал в Мо-
скву, мой друг по ГИТИСу 
предложил подработать по-
мощником режиссера на 
кремлевской елке. На Собор-
ной площади я увидел, как 
пять тысяч детей водят во-
круг елки, и каждый родитель 
пытается найти своего в этой 
гигантской толпе. Тогда я по-
нял, что это нужно снимать.

— После выхода фильма что-то измени-
лось?

— Фильм был снят в 2010—2011 году, примерно 
в это же время я писал письма президенту России, 
премьер-министру и в Общественную палату, но до 
сих пор ничего не изменилось. Вся проблема в том, 
что там финансовый вопрос довлеет над здравым 
смыслом, ведь есть две елки, на одну пускают с ро-
дителями, а на другую — без. На мой взгляд, нужно 
просто запретить этот выход детей на Соборную пло-
щадь, потому что это святое и знаковое место Рос-
сии, где кощунственно ежегодно устраивать такое 
испытание для людей.

— Почему бы не показать ваш фильм на 
телевидении?

— Его показали только по «Культуре» в 12 ночи. 
Фильм взял много фестивальных призов, среди ко-
торых и престижные зарубежные награды. Причем 
мне сказали, что я могу теперь уезжать в любую 
страну как политический беженец. Но я не соби-
раюсь никуда уезжать, наоборот, хотелось бы ис-
править эту ситуацию. Кстати, фильм очень люби-
ли показывать поляки и прибалты. Но поняв, что 
они используют картину в качестве антироссийской 
пропаганды, перестал давать разрешение на показ.

— А вы снимаете игровое кино?
— Я снял фильм «Третье желание». Правда, это 

коммерческое кино, поэтому мистическая драма пе-
ред самой премьерой легким движением руки про-
дюсера стала комедией, и получилась совсем другая 
история. Есть еще короткометражка «Табурет» — не 
особо выдающаяся работа. Понравился сюжет, он 
оказался мне близок. 

Там мальчику все время снится папа, который 
когда-то ушел из семьи. Он все время сидит возле 
него на табурете, но мама этот предмет мебели по-
стоянно выбрасывает, а сын — возвращает. В конце 
концов мать понимает, что невозможно из памяти 

сына вырвать отца, каким бы он ни 
был.

— Над чем вы еще работае-
те?

— Снял документальную 
ленту «У обочины». Мне 

несколько раз предлагали 
сценарии игровых фильмов, 
но я поймал себя на мысли, 

что пока не могу найти 
тему сильнее, чем в фильме 

«Внутри квадратного 
круга». Но на днях у нас 

будет встреча с человеком, 
который хочет, чтобы я стал 

режиссером в его фильме, 
и возможно, что-то из этого 

получится. 
— У вас была идея снять фильм о Байкале?
— Да, он должен был называться «Корабль-гора». 

Мы даже ездили в Корею и хотели пригласить Ким 
Ки Дука в качестве режиссера. Но пока ничего не по-
лучилось, поскольку там очень большой бюджет. Но 
я не оставляю надежду реализовать этот проект, ведь 
история классная — про очищение человека на Бай-
кале, которое подсознательно происходит со всеми, 
кто соприкасается с этим чудом природы.

— Как вы вообще пришли в кино?
— В 2000 году наш Театр пантомимы в Иркутске 

закрылся, содержать его нам было не по карману. 
Пришлось уехать в Москву. Почти в это же время 
Иркутск покинули режиссеры Вячеслав Кокорин и 
Иван Вырыпаев. Илья Рутберг взял меня на кафедру 
пантомимы и пластической культуры театра в Ака-
демию переподготовки работников искусства, куль-
туры и туризма. Мы выступали со спектаклем «Жен-

щина с витрины» в Москве, и 
получили очень хорошие от-
зывы. Но жить в столице до-
рого, поэтому часть артистов 
уехали в Иркутск, а нам было 
некуда возвращаться, ведь мы 
уже продали квартиру. По-
том кафедру закрыли и нуж-
но было придумывать что-то 
еще, а так как для меня пан-
томима — это часть немого 
кино, то я поступил во ВГИК. 
Мне было сорок лет. Оказа-
лось, что Владимир Фокин, 
на курс которого я поступал, 
как и я, родился 8 сентября и 
тоже занимался пантомимой. 
Я понял, что это не случай-
ные совпадения, а судьба.

— Что сейчас препода-
ете во ВГИКе?

— Актерское мастерство и 
пантомиму у Владимира Фо-
кина и Сергея Соловьева, и 
мне очень нравится это заня-
тие. На мой взгляд, сейчас ин-
тересная молодежь, хотя мно-
гие говорят, что они все «на 
компьютерах и на наркоти-
ках», но я с этим не согласен. 

Многие ребята интересу-
ются искусством, литерату-
рой, кино. Можно сказать, 
мы с ними разговариваем на 
одном языке. А вообще я бе-
русь за любую работу, кото-
рая мне интересна, снимаю 
кино, ставлю спектакли, даю 
мастер-классы.

— Удивились, когда вас 
пригласили возглавить 
жюри Байкальского фе-
стиваля регионального 
кино?

— Это было неожиданно. 
Мне позвонила исполнитель-

ный директор Общенацио-
нальной программы «В кру-
гу семьи» Мария Туманова 
и сказала: «Наша молодежь 
хочет видеть тебя в качестве 
председателя жюри», и мой 
взгляд упал на диплом «Са-
мый популярный человек 
среди молодежи Иркутска — 
1999 года», который висит 
у меня над компьютером. Я 
согласился, ведь для меня хо-
роша любая причина, чтобы 
приехать в любимый Иркутск.

— А как вам сам фести-
валь?

— Это как минимум заяв-
ка на то, что в регионе воз-
рождается кинопроизводство, 
причем не только докумен-
тальное, но и игровое. Заме-

чательно, что эта инициатива идет от молодежи. И 
хотя программа фестиваля неоднородна, есть очень 
достойные работы. Мне, например, понравился 
фильм «Эластико», который показали на открытии 
фестиваля. На мой взгляд, это талантливая работа 
высокого уровня.

— А что вы можете сказать о фильме — 
победителе фестиваля?

— Фильм «800 слов» — хорошая работа, в которой 
режиссеру Баяру Барадиеву из Забайкальского края 
удалось нетривиально рассказать о том, как обога-
щает жизнь знание родного языка. Это очень акту-
ально — каждому из нас нужно помнить свои корни. 

Милена Фролова 
Фото Андрея Федорова 

и из архива героя

Неутомимый мим 
Валерий Шевченко рассказал о своей работе в театре и кино

Валерий Шевченко признается, что для него пантомима — это мировоззрение, способ высказаться 
на сцене

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ГАЗЕТЫ «ИРКУТСК» 17 НОЯБРЯ

С приходом зимы на улицах города 
становится небезопасно: темнеет рано, 
велик риск стать жертвой хулиганов.  
Как не допустить нападения, как 
противостоять злоумышленнику и куда 
лучше бить противника? Об этом читайте 
в репортаже с курсов самообороны.

В рубрике «Удачные 
заботы» мы познакомим 
вас с интересными 
инновациями Александры 
Скуденковой — как 
вырастить огурцы 
с помощью прививки.   
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 ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный 
театр им. Н. М. Загурского
11 ноября
«Наполеон и Жозефина» (12+), 
18.30
12 ноября 
«Золушка» (0+), 11.00
13 ноября  
«Русский фантом» (16+), 18.00
15 ноября
«Алые паруса» (12+), 18.30
16 ноября
«Цезарь и Клеопатра» (16+), 18.30
Адрес: ул. Седова, 29, телефон 
кассы: 34-21-31, автоинформатор: 
505-990,
администратор: 203-873,  
сайт: www.imt.irkutsk.ru.

Иркутский академический 
драматический театр 
им. Н.П.Охлопкова
10 ноября 
Основная сцена
«Он, она, окно...» (16+), 18.30
 Другая сцена
«Гоголь/Кафе» (16+), 19.00
11 ноября 
Основная сцена
«Завтра была война» (12+), 18.30
 Камерная сцена
«Мой бедный Марат» (16+), 18.30
12 ноября 
Четвертая сцена
«Каникулы с пиратами» (6+), 14.00
 Основная сцена
«Макбет» (16+), 18.30
 Камерная сцена
«Ретро» (12+), 18.30
13 ноября 
Основная сцена
«Ромео и Джульетта» (12+), 18.30

Камерная сцена
«Трое на качелях» (16+), 18.30
14 ноября 
Основная сцена
Гала-концерт «Фестиваля актерской 
песни» - 2016 (12+), 18.30
15 ноября 
Основная сцена
«Ромео и Джульетта» (12+), 18.30
 Камерная сцена
«Трое на качелях» (16+), 18.30
16 ноября 
Камерная сцена
«Гроза» (12+), 18.30
 Другая сцена
«Король умирает» (18+), 19.00
Кассы театра: 200-477, 200-488,  
250-158

Театр народной драмы
13 ноября
«Василиса Прекрасная». Музыкаль-
ная сказка (4+), 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы:  
46-99-68.

Иркутский областной 
театр юного зрителя 
им. А. Вампилова
Основная сцена 
10 ноября
«Алые паруса» (12+), 18:00
12 ноября
«Легенды седого Байкала» 
(12+), 18:00
15 ноября  
«Век живи — век люби» (16+), 18:00
Спектакли для детей
10 ноября 
«Королевство кривых зеркал» (6+), 
11:00
11 ноября

«Лиса — Плутовка» 
(6+), 11:00 
12 ноября
«Мымренок, или 
Здравствуй, Чудо в пе-
рьях» (4+), 12:00
13 ноября
«Серебряное копытце» 
(6+), 12:00 
Касса театра работает с 
12 до 18 часов и за час 
до начала утренних 
спектаклей — ул. 
Ленина, 23, тел. кассы 
34 -41-02.

Иркутский 
областной театр 
кукол «Аистенок»
12 ноября
«Гадкий утенок» (4+), 
14.00
13 ноября 
«Морозко» (4+), 12.00
16 ноября 
«Никита Кожемяка и 
Змей Горыныч» (4+), 
11.00, 14.00
Телефоны для справок: 
25-19-64, 29-06-66. 
Режим работы кассы: 
вт-пт 10.00—14.00, 
15.00—18.00, сб-вс 
10.00—16.00 

МУЗЕИ
Музей истории г. Иркутска 
им. А.М. Сибирякова
Отдел истории (ул. Франк-
Каменецкого, 16 а, тел. 710-422)
Постоянно действующая экспозиция от 
археологии до ХХ века (6+) 
10 ноября — 10 декабря — Выстав-
ка «Иркутская милиция. Советский 
период»
10 ноября — 24 ноября — Выставка 
по костюмам кинофильма «Иннокен-
тий Сибиряков: Помогите мне…  
Я страшно богат!»
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3,  
тел. 200-365)
Постоянно действующие экспозиции 

иркутских художников, мастеров ДПИ 
(6+) 
15 ноября — Открытие выставки «Меч-
та в белом» творческого объединения 
«Данко» (Фарфор)
Дом Ремесел (ул. Д.Событий, 102,  
тел. 24-44-94)
Систематические занятия народного 
творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5, 
тел. 38-08-99)
Постоянно действующие экспозиции о 
героическом прошлом земляков ХIX—
XX вв. (6+) 
Музей городского быта  
(ул. Д.Событий, 77, тел. 204-884)
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй полови-
ны ХIX в. и XX в. (6+) 

КИНОТЕАТРЫ
«Баргузин»
«Тролли» 3D (6+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №39» (0+) 
«Молот» (12+)
«Девушка в поезде» (18+)
«Любовь без правил» (16+)
«Доктор Стрэндж» 3D (16+)
«Шпионы по соседству» (16+)
«Хороший мальчик» (12+)
«Ледокол» (12+)
«Бременские разбойники» (6+)
«Уиджи. Проклятие доски дьяво-
ла» (16+)
С 11 ноября
«Прибытие» (16+)
С 12 ноября
«Мульт в кино. Выпуск №40» (0+)
Стоимость билетов - 200-580 руб. Заказ 
билетов - 22-98-55. Автоответчик -  
550-454,  
www.barguzin.net

«Художественный»
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №39» (0+)
«Синдбад. Пираты семи штормов» (6+)
«Большой собачий побег» (6+)
Театральный Киносезон: «Трехгрошо-
вая опера» (16+)
Расписание сеансов уточняйте по теле-
фону: 25-59-84, 550-462

«Звездный» / «КиноКвартал»
«Бременские разбойники» (6+)
«Уиджи. Проклятие доски дьявола» (16+)
«Прибытие» (16+)
«Мульт в кино. Выпуск №40» (0+)
«Макс Стил» (16+)
«Расплата» (16+)
«Тролли» 3D (6+)
«Ледокол» (12+)
«Молот» (12+)
«Большой собачий побег» (0+)
«Звездный», многоканальный 
автоответчик 303-303. 

«Дон Отелло» 
«Доктор Стрэндж» 3D (16+)
«Молот» (12+)
«Девушка в поезде» (18+)
«Бременские разбойники» (6+)
Стоимость билетов 600-700 руб. 
Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454.

Дом кино
«Танцовщица» (18+)
«Иннокентий Сибиряков. Помогите 
мне… Я страшно богат!» (6+)
С 11 по 16 ноября
Международный студенческий фести-
валь ВГИК (16+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00 - 21:00  
(пн. - выходной) 

ИРКУТСКИЙ 
ПЛАНЕТАРИЙ

 ул. Седова, 30 
 Тел. (3952) 79-79-09
10 ноября
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 18.00
«Розетта» (10+), 19.30
11 ноября
«Будущее от Эйрбас» (6+), 10.30
«Экзопланеты» (10+), 15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 18.00
«Вода. Космическая история» (6+), 
19.30
12 ноября
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00

«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
«Вода. Космическая история» (6+), 
18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
13 ноября
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 16.30
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30
14 ноября
Лекция «Физика нашей Вселенной» 
(12+), 19:00

15 ноября
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30
«Вода. Космическая история» (6+), 
15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 18.00
«Розетта» (10+), 19.30
16 ноября
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 10.30
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 15.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
17 ноября
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 10.30
«Экзопланеты» (10+), 15.00
«Земля - Вселенная» (6+), 18.00
«Вода. Космическая история» (6+), 
19.30
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Детям
Иркутский зоопарк (0+)
(ЦПКиО со стороны  
театра кукол)
Телефон для справок:  
(3952) 937-702
Постоянно в экспозиции бо-
лее 120 видов животных: оле-
ни, леопард, лев, обезьяны, 
медведи, лиса, волк, кенгуру, 
дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические 
птицы, попугаи, филины, гри-
фы. Работают профессиональ-
ные экскурсоводы. Групповые 
скидки до 50%. Посещение 
детей до 5 лет бесплатно. 
Часы работы — с 11:00 до 
18:00, ежедневно.


